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TELÉFONO ROJO 
JOSÉ UREÑA 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/telefono-rojo-786/ 
Acusado de traidor, ahora Del Mazo pide al PRI una senaduría ·     Reacomodo mexiquense: 
Ana Lilia, Del Moral, Enrique Vargas ·     Clara trae la estructura de Morena y Omar no, 
dicen a AMLO Alfredo del Mazo quiere ser senador. El ex gobernador del estado de México 
se ha acercado a integrantes del Frente Amplio por México para expresarles ese deseo. 
Según dirigentes de los tres partidos (PAN, PRI, PRD), el ex mandatario priísta es uno de 
los muchos aspirantes mexiquenses a un escaño. Su petición no ha sido bien aceptada. 
Sobre todo en el PRI, donde el Comité Ejecutivo de Alejandro Moreno, Alito, lo ve como 
traidor por su comportamiento en la elección pasada. La vocera tricolor, la diputada federal 
Paloma Sánchez, fustigó en dos tuits su actuación tras la derrota de la abanderada frentista 
Alejandra del Moral en junio pasado. “(En) mi partido dimos todo, día y noche! En Coahuila 
se arrasó. Aquí cada quien que haga su parte y Alfredo dejó solo al priismo mexiquense. 
Igual que pasó en Sinaloa”. “Esto es lo que pasa cuando un gobernador le da la espalda a 
su partido y opera en contra de él. La pregunta sería: ¿Qué embajada habrá negociado 
@alfredodelmazo?”. REACOMODO DEL PRI No hubo embajada y tal vez por eso busca 
una posición legislativa. Es difícil pensar en esa dádiva a Alfredo del Mazo -y menos 
plurinominal- con el resentimiento de la cúpula tricolor de Alejandro Moreno. Ellos decidirán. 
Por ahora sólo podemos adelantar: se pretende reestructurar al priismo con miras a las 
elecciones federales y locales del 2024 y eso obliga a reacomodos. De entrada, hay varios 
aspirantes a senadurías: la diputada Ana Lilia Herrera, a quien la designación de Alejandra 
del Moral dejó fuera de la contienda estatal este año. En segundo la propia Del Moral, quien 
pese a su derrota hizo un papel digno, podría decirse heróico, sobre todo por la orfandad 
en la cual se desenvolvió durante la campaña. Dentro del Frente hay otro personaje con 
amplios méritos: el ex alcalde de Huixuilucan y diputado local panista Enrique Vargas del 
Villar, quien se hizo a un lado en aras de la alianza. En esas condiciones, no se ve espacio 
para Del Mazo, pero sí es posible un arreglo en ciernes para el PRI y el Frente: Ana Lilia 
Herrera para presidenta del Comité estatal y candidata a senadora, un escaño para 
Alejandra del Moral y candidatura senatorial para Enrique Vargas. Deberán ponerse de 
acuerdo. ESTRUCTURA GUINDA 1.- Mucho se ha hablado del torpedeo de los duros de 
Morena a Omar García Harfuch en sus aspiraciones capitalinas. Cierto, como el 
presidente,ellos prefieren a Clara Brugada porque los representa más y se identifican en 
sus largas luchas con López Obrador. A oídos de éste llega otro argumento: Clara tiene 
estructura y Omar no porque los cuadros seccionales, distritales y delegacionales de 
Morena en la Ciudad de México no se identifican con él. Dicho de otra manera, según esa 
especulación, el morenismo no haría campaña por él y sería la diferencia entre la victoria y 
la derrota. Y sí, son ellos quienes lo torpedean. 2.- El gobernador Alfonso Durazo firmó un 
convenio con María Elena Alvarez, directora del sucedáneo e histórico Conacyt, hoy con 
otras siglas: Conhacyt. El acuerdo es para establecer agendas de trabajo der interés común 
encaminadas a la investigación humanística y programas de movilidad, dice el texto. Y 3.- 
a los apoyos a damnificados del huracán Otis se suma Sky, filial de Televisa, con servicios 
gratuitos hasta el 31 de diciembre. Es decir, señal de televisión y telefonía móvil sin costo 
alguno. 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/telefono-rojo-786/


ITINERARIO POLÍTICO 
RICARDO ALEMÁN  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/itinerario-politico-364/ 
¡EL PAÍS MÁS PELIGROSO PARA LOS PERIODISTAS!       La madrugada de ayer, 2 
de noviembre del 2023, el periodista y escritor Rafael Loret de Mola difundió un video para 
denunciar que su domicilio fue allanado, vandalizado y saqueado       Peor aún, en su 
escritorio de trabajo –de donde también se robaron una computadora–, los ladrones 
clavaron un cuchillo con una hoja de papel en la que aparecían escritas las siglas “AMLO”.      
 Sin duda una amenaza de muerte, que fue denunciada de manera pública y judicial 
por Rafael Loret, padre del también periodista Carlos Loret de Mola, a quien casi a diario 
difama, calumnia y amenaza López Obrador, desde el púlpito del absolutismo llamado 
“mañaneras”.    La anterior amenaza a un periodista es la segunda más delicada, luego del 
atentado directo que sufrió el periodista Ciro Gómez Leyva, a quien matarifes a sueldo 
intentaron asesinar a balazos cuando conducía su camioneta de vuelta a su casa, hace 
poco más de seis meses.     Lo grave del asunto es que Gómez Leyva también ha sido un 
“cliente frecuente” de “las mañaneras” y junto con Carlos Loret de Mola –entre muchos 
otros–, están en constante acoso del propio presidente y de sus jaurías babeantes que 
inundan las redes.       Por eso, Rafael Loret dijo que el allanamiento a su domicilio 
era un asunto “gravísimo”; una amenaza de muerte.         Así explicó: “Vean ustedes, 
tiraron todo y además se robaron una pequeña laptop que tenía yo aquí al lado, pero lo 
peor es que vean ustedes lo que me dejan, un cuchillo y abajo los signos del señor 
comandante putrefacto…       “Y esto es señal de que buscaban algo, todo está 
prendido, todo está abierto, estamos pasando esta nota porque es muy grave, me parece 
que sí me están amenazando de muerte” (FIN DE LA CITA) Días antes, la periodista 
Lourdes Mendoza también denunció que desde su red social X, el hijo mayor del presidente, 
José Ramón López, le envió un comentario con una “amenaza velada”, luego que la 
periodista cuestionó los lujos de la esposa del hijo del presidente, durante la F-1. Así lo 
escribió la columnista, al mostrar en su red social X, una fotografía de la pareja del hijo del 
presidente durante la inauguración del Gran Premio de México: “Canta el @Grupo_Bronco 
“Con zapatos de tacón, las nenas se ven mejor que con zapatos de piso”. Aquí la señora 
parece que tiene dinero, según dijo su suegro en la F1. #Austeridad Republicana”. (FIN DE 
LA CITA) El comentario indignó a José Ramón López Beltrán, quien respondió así: “Señora 
@Lumendoza: Su comportamiento y acciones son un total anacronismo. Debería 
preocuparse más por su mísera integridad que por meter las narices en asuntos ajenos o 
propagar chismes”. (FIN DE LA CITA) Sí, otra amenaza de muerte que vincula directamente 
a la familia presidencial. Por eso obliga preguntar: ¿Qué seguridad tienen los periodistas 
en México, en donde el mismísimo presidente alienta todas las mañanas a sus jaurías 
babeantes contra los críticos de su gobierno? ¿Qué autoridad será capaz de sancionar al 
presidente y a su familia, frente a las amenazas directas lanzadas contra los periodistas 
que cuestionan el fallido gobierno de López Obrador? La respuesta a las interrogantes 
anteriores la conocen todos en México. Sí, los periodistas no tenemos ninguna seguridad y 
estamos solos, a merced de la violencia y el crimen, igual que todos los mexicanos. La 
diferencia con el resto de ciudadanos, es que los periodistas somos víctimas directas del 
acoso, persecución y amenazas de Palacio, en donde el dedo flamígero de López señala y 
condena, a diario, a tal o cual periodista. Por eso no es casual que, por ejemplo, desde el 
1 de diciembre de 2018 –arranque del gobierno de AMLO–, al día de hoy hayan sido 
asesinados más de 70 periodistas y ninguno de los presuntos culpables está en la cárcel. 
En ese tiempo, también han sido perseguidos con todo el peso del poder presidencial los 
periodistas que dan cuenta de las mentiras de AMLO, que exhiben las bribonerías de un 
gobierno de pillos y denuncian la complicidad del jefe del Estado y del gobierno, con las 
bandas criminales. Y es de tal magnitud la escandalosa persecución contra los periodistas, 
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que esa amenaza ya es noticia en el mundo. Sí, en días pasados se difundió el informe 
2023 de los países donde los periodistas son asesinados en represalia por su trabajo y sus 
asesinos no solo quedan impunes, sino que están libres Según el Índice Global de 
Impunidad 2023, del Comité para la Protección de los Periodistas (CPJ) por sus siglas en 
inglés, México es uno de los países más peligrosos para el ejercicio del periodismo. De los 
12 países más peligrosos para los periodistas, México ocupa el lugar número siete, después 
de Siria, Somalia, Haití, Sudán del Sur, Afganistán, e Irak y le siguen, Filipinas, Birmania, 
Brasil, Pakistán y la India. Sí, se los dije, López Obrador es el mayor peligro para los 
periodistas. Al tiempo. 
 
ZEDILLO ROMPE EL SILENCIO: MÉXICO NECESITA UN PRESIDENTE QUE NO 
DIVIDA 
JOSE LUIS CAMACHO ACEVEDO 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/zedillo-rompe-el-silencio-mexico-necesita-un-
presidente-que-no-divida/ 
Y que no mienta ante la incapacidad del actual gobierno de atinar a construir una ruta 
factible para reconstruir Acapulco, devastado ahora por la rapiña y la inminencia de 
calamidades sanitarias, se han alzado muchas voces en los medios que han criticado esa 
inhabilidad gubernamental. Muchas de esas voces críticas tienen un sesgo de filias a 
algunas organizaciones claramente anti AMLO, o de fobias provenientes de intereses 
personales, sean políticos o empresariales. El ex presidente Ernesto Zedillo reapareció en 
un foro en Chicago donde externó duras consideraciones sobre lo que debe ser un 
presidente de México a partir del 2024. El portal de Grupo Fórmula hace el presente 
resumen de las declaraciones del ex mandatario mexicano: “El expresidente de México, 
Ernesto Zedillo (1994-2000), reapareció en un foro organizado por el Instituto Pearson de 
la Universidad de Chicago, donde habló sobre el presidente que debe tener el país y afirmó 
que debe ser uno que “no mienta, no divida ni reparta las culpas”, además de algunos retos 
que enfrenta la economía y la democracia. A pregunta expresa de la periodista Viridiana 
Ríos -quien moderó el encuentro- sobre qué espera de la persona que sea elegida como 
presidente de México en 2024, el exmandatario dijo que se necesita alguien que “no explote 
las necesidades creando un discurso demagógico, prometiendo cosas que no va a cumplir 
y que no divida a las sociedades”, expresó. Otras cualidades que debe tener el futuro 
mandatario o mandataria, según Zedillo, es que asuma sus responsabilidades, “porque es 
muy fácil siempre culpar a los otros, a los anteriores (presidentes), a los extranjeros”. 
Además de que tampoco quiere ver a un titular del Ejecutivo que no le mienta a las 
personas. Entre las características que enumeró Zedillo también se encuentran: “una 
persona que ponga por delante las reformas que necesita América Latina”. Asimismo, dijo 
que hay muchos ejemplos en Latinoamérica de políticos que no asumen sus 
responsabilidades ni dicen la verdad; afirmó que necesitan de coraje, visión, disciplina y 
sacrificio.” Joaquín López Dóriga emitió en redes sociales la siguiente síntesis de las 
consideraciones externadas por Ernesto Zedillo: @lopezdoriga ·Follow “Me gustaría ver a 
alguien que no explote, que tampoco divida a nuestras sociedades. Me gustaría ver un 
presidente que no gobierne metiendo a la gente, culpando a otros por sus propios errores”, 
dijo el expresidente Ernesto Zedillo. Pues como dijera el clásico de Agualeguas, “no se 
hagan bolas” y póngase a trabajar con orden. 
 
NUEVOS HORIZONTES DEL COMBATE A LA CORRUPCIÓN  
DAVID ROGELIO COLMENARES PÁRAMO  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/nuevos-horizontes-del-combate-a-la-corrupcion/ 
El día de hoy, las organizaciones como OLACEFS, EUROSAI,  INTOSAI por supuesto, y 
las instituciones gubernamentales están aceptando que el concepto tradicional de 
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corrupción debe ampliarse, y el corolario de ello es que las estrategias anticorrupción 
también deben someterse a nuevas consideraciones y, en su caso, redefiniciones para no 
quedarse cortas frente al fenómeno. Tradicionalmente, identificamos la conducta corrupta 
con un individuo (o grupos de individuos, pero siempre como agentes individuales) y con 
una desviación de sus obligaciones, determinadas estas por una brújula jurídica, ética o 
moral. El derecho y la ética mantienen un vínculo indisociable de interpretación con las 
normas morales, así que, en sentido amplio, la corrupción pareciera ser siempre una acción 
individual e inmoral.  Además, durante mucho tiempo se limitó la óptica a la actuación de 
servidores públicos. De esta manera, aunque variadas en naturaleza y alcance específico, 
las estrategias de combate al problema suelen moverse entre la sanción individual y la 
reeducación en la conducta de la persona. Todo lo anterior sigue teniendo valor y vigencia, 
pero muchos autores han puesto el reflector sobre un aspecto que es totalmente distinto en 
sus categorías y funcionamiento, la corrupción sistémica o captura del Estado. De hecho, 
el Banco Mundial ya reconoce la distinción, entre lo que llama corrupción administrativa (la 
tradicional) y la captura sistémica. Esta última reconoce la existencia de actores privados, 
poderosos y de naturaleza económica, que mediante sofisticados andamiajes establecen o 
modifican en su beneficio las reglas jurídicas y políticas que deberían estar ahí para 
limitarlos; es decir, hacen regulaciones y ponen reguladores a modo, para maximizar sus 
beneficios. Esto es complicado, porque ya no se está hablando de una transgresión 
normativa, técnicamente hablando, ni de la acción de un individuo con libertad de agencia 
que decide violar algún código al que está sometido. El resultado de la corrupción sistémica 
es la deformación del orden jurídico y la perversión de los incentivos que regulan las 
relaciones entre el gobierno, las empresas y los ciudadanos, donde las reglas mismas están 
hechas para beneficiar intereses privados en los hechos, mientras en el dicho se hable del 
“interés público”. Esta temática está lejos de agotarse, y algunas líneas de investigación 
pertinentes acerca del mismo, o son incipientes o ni siquiera se han terminado de definir. 
Lo que da la pertinencia de desarrollar una sensibilidad a las nuevas manifestaciones de lo 
que, al final, es la esencia de la corrupción; es decir, la vulneración del interés público en 
beneficio de intereses privados indebidos. La desigualdad en la distribución de la riqueza y 
el empobrecimiento de la población, lo cual es el corolario negativo. Por ello, no quiero dejar 
de mencionar que uno de los temas que también deberá complementarse con nuevas 
herramientas es el de la medición de la corrupción, porque si los instrumentos con los que 
se cuentan, valiosos como son, fueron diseñados para medir el fenómeno concebido de 
manera limitada, por su propia naturaleza estarán impedidos para observar, constatar y 
dimensionar manifestaciones del problema que trascienden esa óptica. Quienes estamos 
desde esta trinchera, particularmente de la fiscalización superior, esperamos que todo lo 
relacionado con el estudio de la corrupción y la rendición de cuentas, generen cada vez 
mayor interés por parte de investigadores, estudiantes y funcionarios con vocación social, 
sobre todo que no sean militantes de intereses políticos o económicos, además de contribuir 
a fortalecer las instituciones que se dedican a la fiscalización superior.   
 
LIBRE EXPRESIÓN…  
CARLOS A. MONGE M 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/libre-expresion-125/ 
Otis y la ineptitud e indolencia del gobierno de AMLO “La incompetencia es tanto más 
dañina cuanto mayor sea el poder del incompetente”. Francisco Ayala (1906 – 2009) 
Sociólogo y escritor español. Terrible el daño causado por el huracán Otis en Guerrero, así 
como la ineptitud e indolencia del gobierno que encabeza Andrés Manuel López Obrador. 
Pésimo en la prevención y torpe e irresponsable en la reacción. La fotografía del inquilino 
de Palacio Nacional atascado al pretender ir a Acapulco por tierra es la descripción de una 
administración federal que acumula gravísimos fracasos, corrupción, opacidad e indolencia. 
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Ni siquiera los muertos, el sufrimiento y la destrucción que dejó Otis, motivó una reacción 
seria y contundente de parte de López Obrador, otra vez optó por la propaganda, por el 
ridículo intento de seguir dando atole con el dedo a su feligresía, así como culpar a sus 
enemigos imaginarios de la crisis. Tarde y parece que también insuficiente, se ha dado a 
conocer un “Plan General de Reconstrucción y Apoyo a la Población afectada de Acapulco 
y Coyuca de Benítez por el huracán Otis” que implica una inversión de 61 mil 313 millones 
de pesos. Diferentes especialistas han calculado que además de las irreparables y 
lamentables pérdidas humanas y los heridos, la reconstrucción requerirá de más de 100 mil 
millones de pesos y unos 2 años para que Acapulco recupere su cotidianidad. Así que, los 
apoyos que ha dispuesto el gobierno federal se antojan insuficientes, como: Adelantar 2 
meses el pago de todos los programas sociales. ¿Y luego? Seis meses de prórroga para 
pagar Infonavit, Fovissste y Seguro Social. Pero, en ese tiempo difícilmente se pueden 
recuperar los patrones y empleados. Se condonará el pago de energía eléctrica, pero sólo 
durante 4 meses. Otorgarán apoyos de 35 mil y hasta 60 mil pesos a las familias con 
hogares afectados, lo que sin duda será insuficiente ante los daños que se observan a 
simple vista. Entregarán 20 mil créditos a la palabra de máximo 25 mil pesos cada uno y 
sin intereses, a pequeños comerciantes y prestadores de servicio. Parece muy poco. No se 
cobrarán impuestos como IVA e ISR, pero únicamente durante 4 meses. Nacional 
Financiera otorgará créditos sin intereses a pequeñas y medianas empresas, pero aún falta 
conocer los requisitos y los montos máximos. El huracán Otis ha evidenciado una vez más 
la ineptitud e indolencia del gobierno federal. Por más increíble que parezca, el inquilino de 
Palacio Nacional consideró, en medio de semejante desgracia, que “tuvimos suerte”, que 
“no nos fue tan mal”. Otra vez y pese a la pérdida de vidas, los heridos y los daños 
materiales, desde su lógica, el más afectado es López Obrador, el más atacado, el que más 
sufre, al que todos quieren dañar. Para colmo, se quedó atascado, en lugar de coordinar la 
estrategia de ayuda y la búsqueda de soluciones, el muy irresponsable se convirtió en 
damnificado de lujo, de ese tamaño la ineptitud y corrupción de Andrés Manuel López 
Obrador. Y todavía le quedan 11 meses para obstaculizar el desarrollo de nuestro México 
desde su lujosa morada en Palacio Nacional. Parece una eternidad. Con la esperanza de 
que haya una próxima vez… me despido, gracias. 
 
ABANICO 
IVETTE ESTRADA 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/abanico-51/ 
El futuro de las relaciones públicas. La credibilidad se vuelve prioritaria. Las empresas 
ahora revaloran las estrategias de comunicación para generar confianza, fidelidad y apoyo. 
Las relaciones públicas se posicionan como impulsoras de la reputación que representa 
hasta el 80% del valor de las marcas. Sin embargo, las relaciones públicas deben 
reinventarse día a día para preservar su relevancia en los organismos gubernamentales, 
iniciativa privada y asociaciones civiles. La reconversión ante entornos complejos modifica 
la gestión tradicional de la comunicación y se extiende a áreas no imaginadas hasta ahora. 
Entonces las Relaciones Públicas abandonan la tradicional ejecución táctica de la 
comunicación y se involucran en acciones estratégicas. Los profesionales de las relaciones 
públicas deben influir en la gestión para que las actividades empresariales se alineen con 
los valores de la organización y el propósito social. Esto resulta muy relevante si 
consideramos que la clarificación y congruencia del propósito está vinculado a la capacidad 
de agilidad y resiliencia organizacional. ¿Quiénes somos y qué hacemos? Es la pregunta 
inicial con las que las compañías exitosas lograron sortear irrupciones en la manera de 
trabajar y plantear soluciones durante la pandemia mundial del Covid-19. Desde ese punto 
de partida se iniciaron adecuaciones y virajes en tiempo real para sortear la emergencia y 
responder al mercado. Asimismo, cerrar la brecha entre lo que las organizaciones dicen y 
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lo que hacen es otra tarea que las Relaciones Públicas deben asumir ahora. La congruencia 
es un elemento central de las organizaciones. Diagnosticar cuándo surgen desajustes entre 
las actividades y los valores es una tarea fundamental, así como la realineación de las 
palabras y los hechos. De manera simultánea, se abren nuevos campos de acción en la 
comunicación estratégica: la creación de impresiones y concienciación de los diferentes 
públicos, la conformación de nuevas culturas sociales y corporativas, el impulso a valores 
nuevos que fortalezcan misión e identidad de los organismos. Los resultados sociales 
reales, como los cambios de comportamiento, las actitudes y las políticas se vuelven 
materia de las Relaciones Públicas. Esto requiere identificar indicadores clave de 
desempeño social y monitorear el progreso hacia esas métricas. A esto se suma la 
necesidad de empezar a escuchar atentamente frente a la difusión de mensajes. No hacerlo 
implicará la pérdida del objetivo. Hoy la ética, pensamiento crítico y habilidades analíticas 
más sólidas son parte esencial de las Relaciones Públicas que demanda el futuro próximo. 
Si pudiéramos definir ahora a esta comunicación estratégica con una palabra sería 
involucramiento. En una era de grandes cambios e irrupciones, en medio de la volatilidad e 
incertidumbre, sólo existe la certeza de que la verdad y el compromiso, argamasa de la 
credibilidad, sólo es posible en la medida que un publirrelacionista vive y se compenetra en 
una cultura, abraza sus credos y ama la unicidad que conforma  a cada organismo 
empresarial. 
 
POLÍTICA GOURMET  
YAZMIN ALESSANDRINI 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/politica-gourmet-70/ 
Yucatán 2024: no se hagan bolas, el bueno es Renán El Presidente Municipal panista de 
Mérida va seguro rumbo a la gubernatura yucateca Mientras Morena sigue enredada con 
sus precandidatos, el PAN ya los rebasó por la derecha Luisa, Evelyn y Abelina brillan por 
su ausencia en Acapulco VA POR LA GRANDE.- Mientras en el Movimiento de 
Regeneración Nacional (Morena) todavía deshojan la margarita con respecto a quién será 
su próximo aspirante a la gubernatura por Yucatán, el Partido Acción Nacional (PAN) 
ejecutó anteayer miércoles su apuesta más lógica y segura, al designar al alcalde reeelecto 
de la capital, Mérida, Renán Barrera Concha, como su aspirante a la gubernatura. Con esta 
decisión, el panismo va a la segura, pues Renán es un político de capacidad y nivel 
probados y comprobados, tiene un excelente cartel a nivel estatal, pues su trabajo y 
resultados lo han posicionado como la más fuerte alternativa para suceder al también 
panista Mauricio Vila Dosal. Además, su imagen representa por completo la antítesis de los 
políticos de la actualidad, pues en lugar de llamar la atención con polémicas y escándalos, 
prefiere que sus acciones hablen por él y en todo momento pone prioriza su status de padre 
de familia y eso le agrada bastante a los yucatecos, por lo que difícilmente Morena podría 
arrebatarle la preferencia a la hora de ir a las urnas el año entrante. Así que, pongan a quien 
pongan (Verónica Camino, Rocío Barrera, Alpha Tavera, Jessica Saiden, Huacho Díaz o 
Raúl Paz), los guindas se van a quedar con las ganas de arrebatar Yucatán. CON APOYO 
Y UNIDAD.- Acompañado de militantes y simpatizantes blanquiazules Renán Barrera 
Concha, acudió anteayer miércoles para registrarse como precandidato para encabezar la 
continuación de la transformación segura de Yucatán en 2024. Con el optimismo que lo 
caracteriza, el edil de Mérida señaló, antes de ingresar a las instalaciones del Comité 
Directivo Estatal de su partido, que en su estado está construyendo su propia 
transformación, una transformación segura, con instituciones, respeto a las leyes y bajo un 
estado de derecho. Y esa es la razón por la que hizo patente su deseo por querer ser 
gobernador, para seguir construyendo un futuro con seguridad, economía, salud y 
educación en el que caben todos, con un proyecto en el que todos los municipios sigan 
creciendo y que tengan las mismas oportunidades. LAS MUJERES INVISIBLES.- A 11 días 
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de que el huracán “Otis” devastara el puerto de Acapulco, los guerrerenses y los mexicanos 
seguimos esperando a que la titular de la Secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde; 
la gobernadora de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda y la responsable del ayuntamiento 
acapulqueño, Abelina López Rodríguez salgan del marasmo en el que están hundidas y 
que verdaderamente se pongan a trabajar. En todos lados hemos venido escuchando que 
“es tiempo de mujeres” y eso es justo lo que la población está demandando, que las mujeres 
de la administración pública lleven la voz cantante y que participen en la toma de decisiones. 
Los días pasan, las distintas crisis derivadas por el embate de este fenómeno climatológico 
se agravan ocasionando diversos problemas y ninguna de estas tres funcionarias se atreve 
a tomar protagonismo para ayudar a los afectados. Señoras, las estamos esperando, 
queremos saber sobre los proyectos que ya le presentaron al Presidente, con quiénes se 
han reunido para iniciar la reconstrucción y, sobre todo, urge que informen sobre los 
presupuestos reales de los que se disponen para poner de pie a este importantísimo nodo 
turístico, porque una cosa es decir “tenemos presupuesto ilimitado para ayudar a nuestra 
población en desgracia” y otra muy distinta es decir con pelos y señales “tenemos tal 
cantidad y se van a aquí, allá y acuyá”. 
 
GUERRERO, TIERRA DE FE 
BRYAN LEBARÓN 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/guerrero-tierra-de-fe/ 
Guerrero es un México pequeño. En esta entidad de 64 mil kilómetros cuadrados, se 
concentran todos los fenómenos que le suceden a nuestro país. Hablamos de riqueza 
naturales, de escenarios, de población, y es que sus 3.5 millones de habitantes, están 
conformados por gente de diversas regiones y orígenes, desde la comunidad indígena, 
hasta nuestros los afromexicanos, y podríamos seguir.   La riqueza cultural de Guerrero es 
enorme, y si hablamos de su papel protagónico en la historia de nuestro país, no paramos. 
Tenemos Ixcateopan, lugar donde se encuentra sepultado Cuauhtémoc; o el lugar donde 
se dio el Abrazo de Acatempan donde Iturbide y Guerrero se reconcilian; o la presentación 
de los Sentimientos de la Nación en Chilpancingo. Pero también tiene los grandes males 
que padece el país. Podemos hablar de la desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa 
que desnudó las deficiencias y vicios del estado mexicano. Donde un puñado de hombres 
decidieron generar una verdad histórica para ocultar la vergüenza de una ausencia total del 
Estado. Aún no cerraba la herida de Aguas Blancas, cuando otra vez, demuestra el gobierno 
que no les importa cuidar a su gente. Entre lo más grave que se ha descubierto en últimas 
fechas, ha sido la plática de sobremesa entre una alcaldesa y reconocidos criminales de la 
región, porque se puso en evidencia que existen complicidades que son mortales, que estas 
alianzas sólo sirven a unos cuantos y a intereses oscuros, que provocan la matanza de 
gente, como fue el caso de los policías asesinados en Coyuca de Benítez. Tanto refleja 
Guerrero de la realidad mexicana, que es inevitable que la tragedia que viven en estos 
momentos no nos impacte a todos, quizá más porque se trata de Acapulco, una región que 
remite buenos recuerdos para la mayoría de los mexicanos. Por eso es buen tiempo para 
extender toda la solidaridad que podamos, porque si le ayudamos a ese estado, tengamos 
la certeza que nos apoyamos a todos. Sin duda, el huracán Otis y su paso devastador por 
Guerrero, es el más grande reto que ha tenido el gobierno en los últimos años, y ya 
comenzaron a demostrar que van a utilizar el discurso de los ”otros datos”, los 46 muertos 
y 56 desaparecidos anunciados, no hay manera de que se los creamos. Recientemente 
hemos tenido información por parte de habitantes y nos describen una situación desoladora. 
Estamos hablando de que una población entera quedó herida, perdieron su patrimonio, 
perdieron familiares y amigos, perdieron sus fuentes de empleo y de manutención; no es 
para menos, se está catalogando que Otis ha sido el huracán más fuerte en la historia del 
Pacífico Oriental, y así se sintió en su llegada a tierra mexicana. Hoy ante tal desgracia, nos 
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va a tocar a todos los mexicanos extender la mano franca. En la comunidad LeBarón nos 
pusimos a chambear para convocar y poner nuestro granito de arena con víveres y 
herramientas para llevar, porque aunque Chihuahua está lejos, también los sentimos; más 
porque viene el 4 de noviembre, fecha en la que conmemoramos el aniversario de la muerte 
de mi prima Rhonita, sus hijos, y otros miembros de la comunidad, otro hecho que nos 
marcó como país, y tengo que decirlo, fue tanto cariño que recibimos en todo México que 
estamos en deuda. Guerrero es México, y todos juntos, con fe y trabajo, vamos a ayudar 
para que se ponga de pie lo antes posible. Nuestras oraciones con cada uno de ustedes. 
 
ACAPULCO: LA EMERGENCIA APENAS COMIENZA 
OSCAR SANCHEZ MÁRQUEZ  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/acapulco-la-emergencia-apenas-comienza/ 
El factor humano es el primer círculo concéntrico, de muchos, que debe ser atendido con 
urgencia luego del paso del huracán Otis en Guerrero, y en particular en Acapulco y zonas 
turísticas aledañas. El fenómeno meteorológico destruyó prácticamente toda la 
infraestructura central que dota de los servicios básicos para la población. Hoy cientos de 
miles de personas, mujeres, adultos mayores, niñas, niños y adolescentes, hombres 
jóvenes y adultos no cuentan con agua, alimentos, luz, telefonía. Todo cuanto se ha hecho 
hasta ahora por parte de las instancias de gobierno Federal, estatal y municipal, así como 
por parte de la sociedad civil y particulares, con la concentración y el envío de toneladas de 
alimentos y agua, principalmente, resulta mínimo frente a la dimensión de la tragedia. No 
hay recurso que alcance, ni brazos suficientes para atender las mil caras del desastre 
ocurrido el martes 24 de octubre. Más allá de la retórica oficialista y del manoseo político 
(obsceno) que hacen partidos y líderes partidistas de la desgracia de los guerrerenses, urge 
que los mexicanos envíen toda ayuda posible porque hay hambruna, tráfico de alimentos, 
insuficiente agua para consumo de las personas y medicamentos, esenciales para la 
sobrevivencia de muchas personas adultas mayores y niños. La imagen que ha dado la 
vuelta al mundo para evidenciar la falta de alimentos se difundió esta semana, desde el 
centro de Acapulco, en donde una mujer saca de entre la basura un bolsa con alimentos en 
evidente estado de descomposición y, ante el azoro de la periodista que la entrevista, 
describe cómo limpiará ese alimento y con la escasa agua que guarda en una cubeta sucia 
la limpiará para cocinarla al aire libre, en una fogata donde usa una cacerola para 
“cocinarla”. A diez días de que el huracán Otis tocó tierra en el puerto de Acapulco, se ha 
generado un círculo infernal: El meteoro daño infraestructura básica, lo que impide que fluya 
agua y luz de manera regular. En el caso de las carreteras, si bien el paso se ha normalizado 
en su mayoría, el envío de alimentos al puerto ha colapsado por la destrucción misma 
provocado por el viento y las lluvias.  Este entorno acabó, en cuestión de horas, con miles 
de fuentes de trabajo, lo que ha generado que la gente no cuente con recursos para atender 
sus necesidades primarias. Todo lo que obtienen o puedan obtener de alimentos y enseres 
para su sobrevivencia es producto de donativos y asistencia gubernamental, pero no 
alcanza para todos. Se han distribuido 17 mil despensas, se espera sumar 40 mil para los 
próximos días, pero hay un millón de personas que requieren alimentos diarios y no los 
tienen. Pasarán meses, muchos meses, para volver a colocar en una situación regular a 
toda la población afectada, en lo que se refiere a dotación de alimentos y servicios 
fundamentales, insisto, como la distribución de agua potable y el servicio de energía 
eléctrica, gasolineras o servicio de telefonía e internet.  El presidente López Obrador ha 
dicho que para diciembre se habrá levantado Acapulco, pero eso no ocurrirá, a pesar de 
que fueran enviados con prontitud y ejercidos con eficacia los 65 mil millones de pesos que 
anunció como parte del plan de rescate. Ese volumen de recursos no alcanzará para poner 
de pie a Acapulco, por lo que la participación del sector privado, es decir el empresariado, 
y las entidades financieras que tienen amplios negocios y carteras de créditos hipotecarios 
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en la zona devastada, deberán fortalecer sus programas de apoyo si realmente quiere 
recuperar la dinámica de pagos y echar a andar la economía de la región. El gobierno de 
México se enfrenta a un gran dilema, crudo, frío, contundente, pero irreversible: Atender 
primero  las necesidades ancestrales de la población: educación, salud, agua potable, 
urbanización  donde viven cientos de miles de personas o generar iniciativas de  rescate al 
sector productivo del estado y del Puerto de Acapulco en particular, porque la economía del 
estado depende del sector turístico y para que  ello ocurra se debe reconstruir el sector 
hotelero f  e industriales restauranteras y de entretenimiento, porque son los que generan 
empleo y derrama económica. Algunas cifras sirven de ejemplo para medir el tamaño del 
reto: en Acapulco había 36 mil pequeños y medianos negocios, de los cuales solo entre 8 
y 10 mil estaban asegurados ante desastres como el ocurrido, el resto, es decir entre 20 y 
22 mil negocios dejaron de existir. Se contabiliza hasta ahora un millón de personas sin 
fuente de empleo y por tanto sin ingreso alguno. Las ayudas que dará AMLO a jóvenes y 
apoyos a pequeños y medianos comerciantes, así como las dispensas de carga fiscal a 
empresas y pequeños negocios, suenan a una inocentada, es como querer curar un cáncer 
con un té de tila. Hay afectación de diversos niveles en 47 Municipios el Estado, pero el 
golpe mayor de Otis ocurrió en el puerto de Acapulco. Los apoyos anunciados por el 
gobierno oscilan en 61 mil millones de pesos, equivalentes a 3 mil 400 millones de dólares, 
frente a los 16 mil millones de dólares que se requiere para una verdadera reconstrucción 
y rehabilitación de Guerrero y en especial en Acapulco, según datos de la calificadora Fitch 
Ratings. Acapulco, el paraíso del Pacífico, está hoy en la lona, pero no derrotado. Tardará 
eso sí en levantarse. 
 
LOS CARDENALES DEL PAPA 
RUBEN MOREIRA VALDEZ  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/los-cardenales-del-papa/ 
Los cardenales del papa El pasado 30 de septiembre, el papa Francisco ungió a 21 nuevos 
cardenales, con lo que asegura que la mayoría de los que integran el Colegio Cardenalicio 
son afines a sus posiciones. Con este consistorio, que puede ser el último del pontificado 
de Bergoglio, nos encontramos que de los 137 cardenales que pueden elegir papa, por 
tener menos de 80 años, 99 han sido ya nombrados por él. Los más importantes 
vaticanólogos consideran que el papa, en el décimo año de su pontificado, garantiza que 
quien sea su sucesor continúe la línea de cambio que él representa. Los cristianos en el 
mundo son poco más de 2000 millones y de ese total los católicos suman 1300 millones, 
un poco más de la mitad. Lo que haga o deje de hacer la Iglesia Católica tiene un gran 
impacto en toda la cristiandad y en el mundo. Hay un sector minoritario de cardenales 
electores contrarios a los cambios que ha promovido el papa Francisco, algunos de ellos 
en México. Su influencia a nivel de la Iglesia universal es reducida y su fuerza se concentra 
en la iglesia local que presiden o presidieron. Los años del pontificado del papa Francisco 
se han caracterizado por su compromiso con la reforma de la Iglesia, para hacerla más 
abierta y comprometida con los más necesitados. En la formación del Colegio Cardenalicio, 
como ningún otro papa en la historia, Francisco se ha propuesto nombrar a cardenales de 
todos los continentes y privilegiar a las regiones más lejanas, para hacer evidente el 
carácter universal de la Iglesia. Los 99 cardenales nombrados por el papa Francisco 
comparten una visión del mundo y también de lo que la Iglesia debe de hacer frente a la 
realidad a la que se enfrenta en las más diversas latitudes y culturas. Ahora el más 
importante asesor teológico del papa es el arzobispo argentino Víctor Manuel Fernández, 
el famoso y polémico “Tucho”, que fue ungido como cardenal en este último consistorio y 
nombrado cabeza del dicasterio de la doctrina de la fe, la otrora temida Inquisición. El 
Cardenal Fernández es un sólido teólogo, sacerdote diocesano, con estudios en la 
Universidad Gregoriana y un doctorado en la Universidad Católica de Argentina, el que 
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obtuvo con una tesis sobre San Buenaventura. También es autor de más de 500 textos, 
entre ellos el polémico, “Sáname con tu boca. El arte de besar”. Su misión, se lo dijo el papa 
con fuerza y claridad, no es perseguir las supuestas desviaciones de la teología, sino animar 
la investigación y el debate teológico. Es un cambio fundamental en la línea que impulsa el 
sucesor de Pedro. El actual Sínodo, que ha trabajado en Roma este mes de octubre y 
volverá a reunirse en octubre de 2024, es una de las más importantes acciones del papa 
en el proceso del cambio de la Iglesia. En buena parte, aquí queda plasmado para la 
posteridad su trabajo por cambiar la Iglesia; esa pretende ser la expresión más acabada de 
su legado. Lo acompañan los cardenales nombrados por él. Uno de ellos será papa y tendrá 
la misión de continuar el proceso que inició. Sin embargo, el Espíritu anima en toda reunión 
de cardenales, el tiempo dirá qué rumbo toma la Iglesia. 
 
IMPOSICIÓN DE MUJERES RUMBO A LA PRESIDENCIA  
OMEGA VAZQUEZ REYES  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/imposicion-de-mujeres-rumbo-a-la-presidencia/ 
La imposición de dos mujeres rumbo a la Presidencia de México no es un triunfo para 
nosotras, es una trampa electorera, dictada por los dueños del país. En la política no hay 
espacio para mujeres no sometidas, debemos irrumpir en el espacio nosotras mismas, las 
libres, para representar a nuestro género, no solo a un partido. Las mujeres no sometidas 
a la tácita obligación de limitar nuestro poder y trabajo a los intereses de terceros, nos 
vemos obligadas a ir poniendo la cara para romper el techo de cristal que parece más bien 
un techo blindado. Sin embargo, hoy impera una narrativa llena de simulación en la que 
pretenden hacernos creer que la imposición de dos mujeres finalistas hacia el proceso de 
sucesión presidencial en México, es un acto que nos reivindica y representa. Pretenden 
hacer creer a las mujeres mexicanas que es un logro feminista, un logro de género, el que 
hoy haya dos mujeres participando para ser candidatas a la presidencia en este país. Pero 
ellas, al igual que miles otras, son el ejemplo brutal de que estamos cada vez más lejos de 
ser representadas como mujeres libres, con poder propio y agenda de plenos derechos y 
equidad e impulso para todas. En ambos casos, tanto en el partido oficial (sí, Morena hoy 
es el partido oficial aunque duela leerlo) como en el frente opositor; una cúpula de poder 
patriarcal, ha definido que sus representantes rumbo a la elección de Candidato(a) para 
pelear por la presidencia de México serán mujeres. Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez. 
Ambos perfiles muy distintos entre sí, con una trayectoria que es de dominio público y serias 
complejidades para el discurso de género, pues nunca ha sido su plataforma política la 
agenda feminista, la han tocado apenas hasta este momento. La política pública en los 
pocos espacios que ha ocupado en el poder ejecutivo Claudia Sheinbaum nunca se ha 
destacado por tener filosofía feminista, progresista, pro derechos, pro equidad, por el 
contrario, ha simulado la política federal de restringir espacios como guarderías públicas, 
apoyos a madres de familia y espacios para el fortalecimiento político, personal y educativo 
de las mujeres. Disminución del presupuesto para las instancias de la mujer y fue la primera 
en atreverse a colocar las monstruosas vallas metálicas blindadas para evitar el paso de 
los contingentes civiles de mujeres feministas que exigen el alto a la violencia contra todas. 
Por su parte, Xochitl Gálvez ha tenido en sus espacios de poder legislativo, la oportunidad 
de posicionarse, legislar e impulsar leyes en favor de las mujeres que incluyan la cero 
tolerancia a la violencia de género, el combate y atención a los feminicidios y el derecho de 
decidir sobre nuestros cuerpos, sin embargo, ha preferido otros temas, probablemente por 
temor a perder el supuesto capital político con estos tópicos impopulares para los hombres, 
dueños del capital, con quienes convive. Es entonces ofensivo para la histórica lucha de las 
mujeres en este país que aseguren que mujeres políticas como Claudia o Xóchitl son 
feministas, que representan un avance en nuestros derechos y mucho más vil y electorero 
es imponer la narrativa que todas las mexicanas deberíamos como por obligación de 
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género, apoyarlas ciegamente en cualquiera de estos dos bandos que son, sin lugar a 
dudas, la cuna y protección de patriarcas, violentadores, inquisidores y machos autoritarios 
de la política mexicana. Para culminar esta columna de opinión, que ya me habían solicitado 
antes y la cual escribo con absoluto, conocimiento de causa y respeto a la lucha de mis 
compañeras feministas que por tantos años, hemos solamente visto pasar los logros de 
Paridad que han costado tanto, ser el pretexto para posicionar a otras mujeres que no nos 
representan en los espacios de poder, otras mujeres que llegan donde son cómodas para 
los patriarcas que las imponen, a pesar de todo. Están ahí para cumplir con la agenda 
propia del patriarcado, el capitalismo, la hegemonía de unos cuantos que se abanderan con 
ellas para burla y detrimento de todas las demás. La participación política de mujeres libres 
y con propia fuerza social y política es fundamental en las decisiones de su comunidad por 
varias razones: Representación equitativa: Las mujeres conforman aproximadamente la 
mitad de la población, por lo que es esencial que estén representadas en los órganos de 
gobierno y toma de decisiones para asegurar que sus intereses y preocupaciones sean 
tenidos en cuenta de manera equitativa. 2- Diversidad de perspectivas: Las mujeres aportan 
perspectivas únicas y diferentes en comparación con los hombres, lo que enriquece el 
debate político y la formulación de políticas. Su participación promueve una toma de 
decisiones más completa y equilibrada. Derechos y empoderamiento: La participación 
política empodera a las mujeres al permitirles influir en las leyes y políticas que afectan sus 
vidas, así como promover la igualdad de género y la protección de sus derechos 
fundamentales. Cambio social y cultural: La presencia activa de mujeres en la política puede 
contribuir a cambiar las normas sociales y culturales que perpetúan la desigualdad de 
género, fomentando una sociedad más justa e inclusiva. Ejemplo para futuras 
generaciones: Cuando las mujeres participan en la política, sirven como modelos a seguir 
para las generaciones más jóvenes, inspirando a las niñas a perseguir sus objetivos y 
contribuir al bienestar de la sociedad. En resumen, la participación activa de las mujeres en 
la política y la toma de decisiones es esencial para promover la igualdad de género, la 
justicia social y el progreso de la sociedad en su conjunto. Por eso, no nos engañan con 
esta simulada intención de que México tenga su primera Presidente mujer, porque es claro 
a todas luces que ninguna es libre, ni representa nuestra causa y luchas legítimas, 
únicamente representan el interés de dos grupos de poder encabezados por hombres y con 
agenda claramente excluyente de nuestros derechos y acceso a los espacios de decisión. 
 
¿BENEFICIOS FISCALES? 
JORGE ÁLVAREZ BANDERAS  
https://www.quadratin.com.mx/opinion/beneficios-fiscales/ 
https://www.atiempo.mx/destacadas/beneficios-fiscales-por-jorge-alvarez-banderas/ 
El 30 de octubre y el 2 de noviembre pasados, se publican en el Diario Oficial de la 
Federación, una serie de “beneficios fiscales” por parte de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público y del Consejo Técnico del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
respectivamente, dirigido a los contribuyentes ubicados en el Estado de Guerrero, por el 
fenómeno metereológico del 24 de octubre, a fin de contribuir a la reactivación de la planta 
productiva y, de esta forma, preservar las fuentes de empleo. El Gobierno Federal considera 
conveniente apoyar a los contribuyentes de las zonas afectadas a fin de que cuenten con 
liquidez para hacer frente a sus compromisos económicos, por lo que es pertinente 
“eximirlos” de la obligación de efectuar pagos provisionales del impuesto sobre la renta por 
los meses de octubre, noviembre y diciembre de 2023, así como por el cuarto trimestre y el 
tercer cuatrimestre de 2023, según se trate; así como de la obligación de efectuar los pagos 
mensuales en dichos meses a contribuyentes del Régimen Simplificado de Confianza; 
permitir, a quienes continúan tributando en el Régimen de Incorporación Fiscal, “diferir” la 
obligación de presentar las declaraciones correspondientes al quinto y sexto bimestres del 
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ejercicio fiscal de 2023; permitir el entero en parcialidades del impuesto sobre la renta 
retenido por salarios correspondientes a los meses de octubre, noviembre y diciembre de 
2023; permitir el pago en parcialidades del impuesto al valor agregado (IVA) y del impuesto 
especial sobre producción y servicios correspondiente a los meses de octubre, noviembre 
y diciembre de 2023; permitir que los contribuyentes que se dediquen exclusivamente a 
actividades agrícolas, ganaderas, pesqueras o silvícolas presenten mensualmente las 
declaraciones del IVA correspondientes al segundo semestre de 2023; autorizar la 
deducción inmediata y hasta por el 100 por ciento del monto original de la inversión 
correspondiente a las inversiones en bienes nuevos y usados deactivo fijo que se realicen 
en las zonas afectadas en el periodo comprendido de octubre, noviembre y diciembre de 
2023, y devolver el IVA de aquellas solicitudes que se presenten a más tardar en diciembre 
de 2023, en la mitad del plazo señalado en el artículo 22 del Código Fiscal de la Federación. 
Por su parte el IMSS autoriza de manera excepcional y previa solicitud de los patrones o 
sujetos obligados que cuenten con sus centros de trabajo o cualquier otro establecimiento 
en alguno de los municipios afectados por el huracán OTIS’, el “pago a plazos” o “diferido” 
de las cuotas a su cargo hasta por los seis periodos posteriores a la fecha de su solicitud, 
sin que al efecto resulte necesario garantizar el interés fiscal respectivo; esta autorización 
sólo será aplicable a la parte de la cuota patronal que le corresponda; las cuotas respectivas 
al Seguro de Retiro, Cesantía en Edad Avanzada y Vejez, así como las que se retengan a 
sus trabajadores, deberán ser cubiertas en los términos y condiciones que establece la Ley 
del Seguro Social. El fundamento legal para dictar lo anterior se basa en el artículo 39 del 
Código Fiscal de la Federación, numeral que permite al titular del Poder Ejecutivo Federal 
eximir, total o parcialmente, el pago de contribuciones o sus accesorios y autorizar su pago 
a plazo, diferido o en parcialidades, cuando se haya afectado la situación de algún lugar o 
región del país o en casos de catástrofes sufridas por fenómenos meteorológicos, así como 
conceder estímulos fiscales. Los “beneficios fiscales” no son de eximir, son solo 
diferimientos para los pagos correspondientes ¿Que más se puede esperar en un país 
donde se pretende cese la impartición de justicia y se gobierna a medida de la voluntad de 
una sola persona? 
 
LIBROS DE AYER Y HOY 
TERESA GIL 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/libros-de-ayer-y-hoy-460/ 
Aunque lo nieguen, sus autoridades han metido a la UNAM en el proceso electoral. Muy 
lamentable que las autoridades de la casa de estudios, se presten a un juego oscuro 
utilizando a la destacada académica Claudia Sheinbaum, actual coordinadora de Morena, 
para justificar la liberación de presunto plagio a la precandidata del Frente Amplio por 
México  (FAM) ¿A quien están sirviendo? ¿o es evidente su postura? Sheinbaum jamás fue 
sometida a discusión en su tesis de licenciatura y en su larga carrera de académica, con 
maestría y doctorado,  su tesis ha estado expuesta y  ha demostrado su legítima vigencia. 
Ella misma elevó seria queja para protestar en el hecho de que la casa de estudios la 
mencionara como liberada de plagio cuando nunca fue expuesta a ello. La situación es 
grave porque se involucra públicamente a una persona inocente y amerita incluso 
investigación penal,  Hay en el caso un uso abusivo de nombre no involucrado, 
equiparándolo incluso al de una persona, la precandidata del FAM,  que públicamente 
reconoció haber hecho plagio en su tesis. Las autoridades de nueva cuenta volvieron a 
meterse en honduras en cuestiones de tesis, como lo hicieron con Yasmín Esquivel a quien 
dejaron signada. Lo grave es que se trata de dos mujeres aspirantes a la presidencia del 
país, a las que las autoridades de la UNAM reúnen absurdamente, para favorecer a la 
referida del FAM, mezclando la política electoral en un acto además injusto e ilegal. El señor 
Enrique Graue próximo a irse, tendrá que responder por este desacierto. CASOS GRAVES, 
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EN VÍSPERAS DE LA ELECCIÓN DE NUEVO RECTOR Este nuevo caso se da en vísperas 
de la elección de un nuevo rector, cuando la UNAM ha atravesado conflictivos momentos 
que el actual rector no ha podido manejar. En este caso poner  al mismo nivel a dos 
personas, una de las cuales no tiene ningún señalamiento, porque se le ocurrió al rector 
enviar gente a la biblioteca a investigar,  es un asunto jurídico que demuestra que las 
autoridades no tienen buenos asesores. Con esta postura, se pueden levantar  mayores 
falsos, de crímenes incluso. Y lo singular es que lo haga la gran universidad de que tanto 
nos hemos enorgullecido en el pasado. Se nutre el equipo que define estas situaciones, de 
una especie de fake news: involucrar a un elemento, para salvar a otro. Al dar a conocer 
este asunto a los medios, la UNAM quiere aparecer plural y equitativa, alejarse de los 
plagios de tesis, de la actual campaña  y enviarlos al 2024, cuando el principal golpe 
electoral ya lo quiso dar al involucrar a Claudia. No contaba con la denuncia pública de la 
política morenista y sobre todo de su carrera académica,  que  ya está expuesta 
abiertamente en la UNAM.   
 
REFLEXIÓN DOMINICAL 
PADRE PISTOLAS 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/reflexion-dominical-51/ 
Tema: lo bueno es la obra, no la prédica. Aparece en el evangelio una regañada de Cristo 
a los escribas y fariseos que se sentaban en la cátedra (sillón de cantera) de Moisés que 
ponían al frente de la sinagoga para que se sentara el escriba a explicar las escrituras el 
sábado diciendo Cristo. “En la cátedra de Moisés se han sentado los escribas y fariseos 
que se creían santos” hagan pues todo lo que les digan pero no imiten sus obras” de los de 
Cristo a los apóstoles y a la multitud que corren el peligro de hacer lo mismo que los 
escribas. Y salvo varias exhibiciones tiene razón Cristo porque la mayoría de los sacerdotes 
y obispos caemos en esos mismos errores. 1ª La incoherencia de decir una cosa y practicar 
lo contrario, predicamos el amor, la paz, el buen carácter, la devoción, el perdón, la oración, 
la injusticia, etc. 2ª La verdadera doctrina que predicamos y el mal ejemplo y el escándalo, 
padres con mujer e hijos homosexuales, pederastas y ladrones, borrachos, abuso de 
autoridad muy legales según eso y a la hora de la hora se quedan con loa casa de la viuda, 
llegan los sobrinos cuando muere la viejita y se quedan abriendo la boca y el padre no les 
da nada, pero creo que debemos agradecer que aunque no lo practican pero siquiera nos 
dan la doctrina verdadera de Cristo más si el padrecito prepara muy bien a homilía. 3º Cristo 
criticó el exhibicionismo religioso, todo lo hacían los fariseos para que los vieran, para 
hacerse publicidad, los letreros de los mantos y ahora hablar mucho de uno  mismo en lugar 
de hablar de Cristo. 4º Cristo les critica su vanidad y su búsqueda de honores, hacerle la 
barba a los obispos, halagarlos y pedir las parroquias más ricas y los puestos de poder y 
de honor. Los protestantes se valen de este texto para criticarnos que nos llamen a los 
sacerdotes “Padre” pobrecitos sin santos a quien imitar y no tener quien interceda por 
nosotros en el cielo, sin eucaristía, sin confesión, matrimonio santo, etc. Por eso siguen 
enriqueciéndose con millones de dólares por el diezmo y otros negocios como la venta de 
libros, videos, etc. Malaquías uno de los últimos profetas después de la llegada del destierro 
de Babilonia igualmente regaña a los sacerdotes por las mismas razones que nos da Cristo, 
porque los sacerdotes somos los guías del pueblo y si hacemos pecar a la gente ronda 
sobre nosotros una gran maldición. También nos da Cristo una gran regla de oro, “Que el 
mayor de ustedes sea su servidor. Y otra gran regla: “El que se enaltece será humillado y 
el que se humilla será enaltecido” ¿Porque criticarnos, robarnos unos a otros y hacernos 
daño si tenemos un mismo padre y nos hizo un mismo Dios? somos hermanos. Muchos 
reducen la religión a la liturgia descuidando la caridad, curar a los enfermos, obras sociales, 
cuando la iglesia mexicana con los primeros religiosos tenían hospitales, escuela, templos 
hermosos hasta asilos y manicomios para hoy en día nos dedicamos a tener casas, 
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negocios, carros de lujo pero también la liturgia es importante, ¿para qué Cristo instituyó la 
eucaristía? Y más preparar bien la familia. Compadre a la comadre: Comadre: ¿no se da 
cuenta que mi mujer y su marido nos engañan? ¡Vamos a vengarnos! Órale llame al hotel 
compadre, ¿nos vengamos otra vez? No comadre, a mí ya se me acabó el rencor. Que Dios 
los bendiga. 
 
¿ENCUESTA O CONSENSO? 
JAVIER LOZANO GAMIÑO 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/encuesta-o-consenso/ 
Esta semana, luego de la convocatoria que lanzó Morena para los espacios legislativos, el 
clima electoral subió. De hecho, desde presentaciones públicas, hasta actos masivos, los 
actores han desfilado para inscribirse en el proceso interno y, con ello, encabezar la fórmula 
del Senado de la República. En ese sentido, no podemos descartar a nadie de aquellos 
que, de manera oficial, se han presentado ante los órganos de dirección para sujetarse a 
las reglas de participación que, como sabemos, son parte de la ruta que, a la postre, 
resolverá la dupla en la boleta electoral. Al considerarse un puesto clave en el legislativo 
federal y un trampolín para llegar a la antesala de una posible candidatura por el gobierno 
del Estado, el Senado de la República se ha convertido en una gran vitrina para 
posicionarse en el ánimo social, especialmente por el nivel de competencia que se maneja 
internamente. Además de ello, se genera mucha presencia en los temas dominantes de la 
agenda pública. De hecho, la mayoría de gobernadores, en los últimos periodos electorales, 
salieron precisamente de la Cámara Alta. Fue el caso de Nayarit, Baja California, Estado 
de México, Tamaulipas, Sinaloa, Oaxaca e Hidalgo. Y, de igual forma, es muy probable que 
la próxima semana el porcentaje aumente cuando la dirección del partido nombre a Eduardo 
Ramírez, en Chiapas, lo mismo que a Alejando Armenta, en Puebla. Incluso, por lo que 
representan en poder de convocatoria, Morena no puede darse el lujo de dejarlos fuera de 
la competencia. Pensamos que así será y, con ello, el Senado de la República será, para 
efectos de participación, el motor o vehículo para llegar a la antesala de la gubernatura. En 
vista de ello, el tablero político en Michoacán se ha ido moviendo significativamente. 
Cambió, por ejemplo, con la llegada de Alfredo Ramírez al despacho estatal. Con ello, la 
correlación de fuerzas vivió un giro y, de esa forma, el titular se convirtió en el máximo activo 
del lopezobradorismo en la entidad. Incluso, ese liderazgo se ha ido notando a lo largo y 
ancho de la geografía. De esa manera, han encontrado en Bedolla al referente del 
movimiento. En pocas palabras, el jefe del ejecutivo ha sido capaz de construir una agenda 
integral de prioridades. Por ese motivo, no tengo ninguna duda que, para el próximo proceso 
electoral, Morena es el gran favorito para ganar la presidencia de la República y, con ese 
efecto, el mayor número de puestos de elección que estarán en juego. Uno de ellos, claro 
está, la fórmula del Senado de la República. De hecho, a partir de este momento, hay 
nombres que circulan en el ánimo social. En ese sentido, pueden encaminarse actores 
como Carlos Torre Pina y Giulianna Bugarini. Son, de entrada, la dupla que mayores 
posibilidades percibo por el respaldo que han recibido de las bases, justo en la coyuntura 
de la consolidación de los comités de la defensa del voto. Aunque se anticipa un clima 
álgido, noto con pocas posibilidades a perfiles como Raúl Morón, o el propio Leonel Godoy. 
De entrada, está muy por debajo de los punteros de las encuestas. Eso, en un determinado 
momento, puede ser la clave para definir el futuro de los ganadores. Como sabemos, será 
la encuesta la que califique el pulso de la población civil. Eso, por lo tanto, será un 
mecanismo que validará la determinación que tomó el pueblo o, dicho en otras palabras, la 
inmensa mayoría de los votantes. En otro posible escenario, ha trascendido, puede existir 
el consenso o la negociación al más alto nivel político. Si es así, no hay duda que, en la 
mesa, estarán las propuestas de Carlos Torres Piña y Giulianna Bugarini. De hecho, está 
muy claro que tiene el respaldo de las bases morenistas del estado y, dicen los que saben, 
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son parte fundamental del armado o estructura de Alfredo Ramírez Bedolla. Notas finales 
Y no solamente el tema de la Senaduría ha llegado al máximo clímax en Michoacán, sino 
también a los puestos de elección en el legislativo federal. En ese sentido, llama 
poderosamente la atención el nombre de Jorge Cruz, joven político que ha tomado la 
decisión de buscar la candidatura de Morena por el distrito XII, con cabecera en Apatzingán. 
Esto significa que, en esa coyuntura, habrá un grado de competencia de mucho nivel que 
convendría no perder de vista. De hecho, Cruz López, activo importante del 
lopezobradorismo en aquella región, tiene una estructura muy nutrida para ir en busca de 
la nominación. Incluso, en un lapso de tiempo, ha demostrado su capacidad de liderazgo 
para entrar en los ámbitos electorales, especialmente en el contexto de la elección 
generacional que ha hecho énfasis el presidente López Obrador en el país. 
 
HABLANDO EN SERIO 
SANTIAGO HEYSER BELTRÁN 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/hablando-en-serio-77/ 
“Candidaturas” ¡No!, no tengo nada en contra de que nos representen o nos gobiernen 
mujercitas, de hecho, soy partidario que cada día sean más las mujeres en el poder, pero, 
no de forma obligada por leyes y procedimientos estúpidos. Son tiempos de perversión 
política, los partidos, todos, manipulan y hacen trampa para que compinches, contlapaches, 
cómplices o compadres de quienes conforman las cúpulas partidistas o son el “poder tras 
el trono”, sean candidatos a los puestos de gobierno o de representación popular; esto es 
tan obvio que las guerras intestinas por las candidaturas son noticia de todos los días, son 
noticia hoy y lo serán mañana en tanto no terminen los tiempos de selección y repartición; 
no es de extrañar entonces, que los supuestos “aliados” PAN, PRI y PRD ya anden de la 
greña porque Marko, sin consultar a rojos y amarillos se fue por la libre y definió que para 
la CdMx el género del candidato sería varón, con lo que elimina a su correligionaria Lía 
Limón y a la contlapache, Sandra Cuevas, favoreciendo a su “amiguis” Santiago Taboada, 
pisando de paso los acuerdos y componendas con sus “aliados”, lo que traerá rencores y 
resentimientos que generarán el rechazo de amarillos y rojos al apoyo del “impuesto” 
candidato azul, como no hace mucho sucedió en el EdoMex y por eso perdieron, por 
miserables y manipuladores; en tanto los morenos no cantan mal las rancheras y dado el 
desmadre que traen para manipular elecciones internas con las “mentadas” encuestas a 
modo, tuvieron que posponer los resultados para “negociar” con los perdedores 
(eliminados) y evitar una desbandada que pondría en riesgo el casi seguro triunfo de la 
poseedora del bastón sin mando, Claudia Sheinbaum. Valdría la pena comentar, como nota 
al margen de las luchas y traiciones interpartidistas, que la ciudadanía simplemente no 
importa, ni lo que piense, ni lo que haga, porque en la partidocracia, quienes mandan son 
los “dueños” de los partidos, haiga sido como haiga sido… Pero vayamos al principio: ¿Qué 
pitos tienen que opinar el INE y el TFPJ respecto a la paridad de género en las candidaturas 
de los partidos?, si la democracia, como se supone, es el gobierno del pueblo, por el pueblo 
y para el pueblo, el sentido común indica que para obtener el beneplácito y los votos del 
respetable, deberán los partidos proponer a sus mejores cuadros, sean hombres o mujeres, 
para así ganar las elecciones; si uno de los partidos se pasa de vivo y con una cúpula 
machista propone a puros hombres y en adición mediocres, el partido contrario podrá 
proponer mujeres y tendrá el voto a favor del electorado, siempre y cuando las féminas 
propuestas sean capaces, comprometidas y de probada honestidad, en otras palabras, los 
espacios políticos para las mujeres, deberían darse de forma natural en base a su perfil y 
capacidad, sin necesidad de imposiciones legaloides; caso contrario, si los varones son 
más capaces, ¿por qué el pueblo tiene que sufrir la imposición de una candidata 
incapacitada para gobernar por propias limitaciones?, lo que además de ser un atentado a 
la democracia pues niega al elector el poder de decidir, es un acto de crueldad, no hay que 
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ir muy lejos para exhibir el drama que implica imponer candidatas impreparadas, incapaces, 
corruptas o simplemente estúpidas, cosa de voltear a ver Guerrero con Evelyn Salgado, al 
mismísimo Acapulco con Abelina López o peor aún, a Chilpancingo y el drama que se vive 
con el crimen organizado y su inútil alcaldesa, Norma Otilia, quién desayuna con capos. Si 
la democracia es el gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo, insisto, debería ser 
el pueblo quién elija gobernantes o representantes, de la baraja que propongan los partidos 
y no una imposición de hombres o mujeres impreparados, para cumplir con cuotas de 
género… Y ya los encargados señaló; ¿no se han dado cuenta de la farsa que es elegir 
candidatos mediante el mentiroso, manipulador y tramposo método de encuestas?… Lo sé, 
así los dueños de los partidos controlan y tramposamente imponen a sus compinches, pero, 
¿es eso acaso un procedimiento democrático?; sobre ello Marcelo Ebrard nos puede dar 
una opinión… ¡Así de sencillo! Un saludo, una reflexión. 
 
TRAS BAMBALINAS 
JORGE OCTAVIO OCHOA 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/tras-bambalinas-77/ 
El mantra que se revierte, se vuelve maldición Por JORGE OCTAVIO OCHOA. La palabra 
CORRUPCIÓN, será el mantra con el que López Obrador se irá despidiendo poco a poco 
del poder, hasta extinguirse, al igual que su partido. En ese pleito tan sórdido que mantiene 
con el Poder Judicial, el presidente reprocha el uso “discrecional” de 16 mil millones de 
pesos, en 13 fideicomisos que maneja presuntamente la Suprema Corte. Sin embargo, no 
hay una sola palabra sobre los 295 mil millones de pesos que fueron desviados en su 
gobierno, en 4 años de mandato, según revelan las Cuentas Públicas de la Auditoría 
Superior de la Federación. Dentro de esa monumental suma de dinero robado (porque no 
tiene otro nombre más que ese), se encuentran 13 mmdp que desvió Delfina Gómez del 
programa La Escuela Es Nuestra, cuando ella era titular de la Secretaría de Educación 
Pública. Tampoco ha precisado qué hizo con el multicitado FONDEN en el que habían 51mil 
400 millones de pesos, de los cuales más de 16 mil millones fueron destinados al Tren 
Maya. Los otros 35 mil millones andan flotando. En el 2021 crearon un programa con el 
mismo nombre: Fondo de Desastres Naturales que, para el 2023 se le asignaron 13 mil 
millones de pesos, pero que son independientes de aquellos 35 mil de los que no se sabe 
nada. No mentir, no robar, no traicionar, tres mantras que reventarán en el rostro de López 
Obrador cuando, al final de diciembre, el país vea con claridad el tamaño del desastre que 
dejará este hombre y el huracán de odio que ha generado. Su mentira más grande, aquella 
de que regresaría al Ejército a sus cuarteles. Hoy, casi al fin de su mandato, éste tiene en 
fideicomisos, más de 90 mil millones de pesos, los cuales obviamente no se tocarán. Son 
“gananciales” de los militares. El de Andrés Manuel será, sin duda, el gobierno más opaco 
de la historia, con más de un 80% de contratos otorgados por adjudicación directa y en 
beneficio de sus nuevos amigos millonarios. Ahí está la prórroga a las concesiones para el 
usufructo de playas en las costas del Pacífico, por Guerrero, Jalisco y Nayarit, para el grupo 
Vidanta, de su amigo Daniel Chávez Moran, para quien desbrozó además la selva de 
Yucatán. Corrupción es la constante de su gobierno, pero creyó que, a fuerza de repetirlo, 
no lo culparían de lo mismo. Pero la población ya no le cree. Puede que sea un presidente 
popular, pero eso no hace honesto a su partido, Morena. Es por eso que, bajo esta óptica 
y de cara a las elecciones más grandes en la historia del país, AMLO ha iniciado la campaña 
más perversa de todas, en contra de las instituciones que le implican rendición de cuentas 
y equilibrio de poder. Atacó al INE, al INAI, a la Suprema Corte, al Tribunal Electoral, al 
Consejo de la Judicatura, a la Auditoría Superior de la Federación; porque todas implican 
sometimiento a la ley, y no le vengan a él conque “la ley es la ley”. Sus propias frases serán 
epitafio y karma, para un hombre que se creyó un casi Dios. Antes de que termine este año, 
vera como muchos de los suyos lo apuñalan o simplemente le dan la espalda. Poco a poco 
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se le va el poder, si es que lo suelta. Enarboló su movimiento, desde hace 20 años, en la 
lucha contra la corrupción, los conservadores, los neoliberales, a los que llamó 
“aspiracionistas”. En ese costal metió a toda la clase media, “que es difícil de convencer, 
sigan su camino”. LA BOLSA DE HUEVOS Hoy, ironías de la vida, esos neoliberales, a los 
que tanto cuestionan, él y todos los gobiernos de pseudo izquierda del continente, son los 
que se están convirtiendo en la punta de lanza para el rescate del puerto de Acapulco. Los 
grandes consorcios como Walmart (que ha donado 100 millones de pesos), Soriana, 
Chedraui, La Comer, Sams, han organizado la donación de despensas y, desde sus 
bodegas, sale el catálogo de productos que diseñarán una canasta básica. Por cada peso 
que donen a la cuenta del Grupo Coppel, este aportará uno adicional. También anunció que 
aplazará el pago para los créditos en sus tiendas por hasta tres meses en las zonas que 
fueron impactadas por Otis. El Teletón, tan vilipendiado por AMLO cuando era opositor, hoy 
también se ha puesto a la cabeza de la ayuda social, para apoyar a un gobierno rebasado 
por la devastación del huracán Otis. La gobernadora y la alcaldesa, no existen. Hasta las 
farmacias del Doctor Simi se han puesto por delante del desastre, no sólo para el suministro 
de medicinas y consultas, sino para la donación de despensas. Aquella autoridad moral que 
decía tener, se desploma aceleradamente. En el colmo de la manipulación, lo único que ha 
podido hacer, es ordenar a las Fuerzas Armadas que metan en cajas, con logo del gobierno 
federal, todas las donaciones. En otra mentira, del tamaño de su cinismo, dijo que “la 
Secretaría de Marina aceptó”, que se metieran en cajas los huevos, porque “en bolsa” 
significa mucho riesgo de que se rompan”. Eso sí, con el logo de “Gobierno de México”, en 
color guinda. El rostro más miserable, en el uso más vil de la propaganda, para catequizar 
y convencer de lo bueno que es él. Pero mientras, continúa su furibunda campaña oficial, 
plagada de mentiras, y sus recorridos por el Tren Maya. Pero ya viene la primera caravana 
de protesta, por los caminos del sur, desde Acapulco, que se mezclará con las protestas de 
trabajadores del Poder Judicial, a quien AMLO pretende esquilmar sus ahorros para 
pensiones y urgencias médicas. Cuentas públicas de 4 años, sin aclarar, por 295 mil 
millones de pesos; un presupuesto que no contempla ningún apartado específico para los 
damnificados de Otis y ataques a los medios de información, pero “no nos fue tan mal”. 
“Como anillo al dedo, el huracán le ha servido para mantener en la sombra los conflictos 
internos que ya empiezan a reventar dentro de Morena, por las candidaturas en la Ciudad 
de México, Chiapas, Puebla, Morelos, Veracruz. La virulenta campaña contra Omar García 
Harfuch, la primera y única propuesta que ha hecho hasta ahora “la candidata” Claudia 
Sheinbaum, contra los designios del Tlatoani López Obrador. Juego de traiciones. Se trata 
de una campaña armada desde dentro, por Jesús Ramírez Cuevas, a través de columnistas 
consentidos como Hernán Gómez Bruera, con el brazo ejecutor de Martí Batres y su “Dani”, 
para bajar “al policía”. De prosperar esta andanada, será un duro golpe para su propia 
“candidata”. Quedará de manifiesto que a ella le entregaron un bastón con dos falacias 
escritas: ni es de mando, ni corresponde a ningún grupo indígena. A ellos los desprecian. 
Pero, como decíamos al principio, al mandatario se le empieza a desmoronar ese inmenso 
poder. El primer gran golpe lo sufrirá en la Corte, cuando se confirme el amparo en contra 
de la desaparición de los 13 fideicomisos. Él querrá ondear la bandera de “la víctima soy 
yo” y seguirá sus ataques contra “los medios de información convencionales”, que “estaban 
como buitres, buscando fallecidos”. Sin embargo, todos sabemos que Guerrero estaba en 
descomposición desde antes de la llegada del huracán. El volumen de cadáveres, 
ejecuciones, desapariciones forzadas y familias desplazadas son la prueba. Habla de “la 
actitud tan vil de la mayoría de los medios de información”, pero insiste en mantener en el 
poder a Evelyn Salgado, que debiera ser destituida por inoperante, por decir lo menos. Él 
dice que “son muy viles los conservadores, zopilotean, no les importa el dolor de la gente. 
Lo que quieren es dañarnos y lo que quisieran es que hubiera muchísimos muertos para 
culparnos y sacar ellos provecho, sacar raja”. Pero basta con ver dónde anda hoy el 



presidente, visitando su trenecito que, junto con Dos Bocas, son expresión de esa 
infraestructura que ya no se debe promover porque sólo abona al aceleramiento del cambio 
climático. Panegiristas como Lorenzo Meyer, culparán de todo a la sociedad de consumo, 
a la contaminación producida por Estados Unidos y al crecimiento desordenado de las 
urbes. Pero eso sí, pedirán dólares de ese gobierno, para su proyecto Sembrando 
Migrantes y que sea López Obrador el que los reparta. No, pos jugadón. A inclinarse todos 
ante el hijo del Señor.  
 
¡QUE SE CALLEN, QUE SE VAYAN! 
JULIO SANTOYO GUERRERO 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/que-se-callen-que-se-vayan/ 
Siempre lo hemos sabido, que ahí donde hay defensa de bosques y aguas habrá intereses 
dispuestos a todo para silenciar a quienes alzan la voz. Los más de 30 defensores 
ambientales asesinados en nuestro país hasta la fecha en 2023 son la prueba más dolorosa 
y oprobiosa de esta realidad. Ni qué decir de la inmensa cifra de activistas ambientales 
acosados, amenazados, levantados o finalmente confinados al silencio. No todos los 
mexicanos están interesados en el cuidado ambiental a pesar de que las encuestas reflejen 
esa percepción. Incluso fenómenos climáticos con saldo trágico, como el del huracán Otis, 
apenas si logran generar un poco de conciencia sobre el origen humano del calentamiento 
global. Menos aún ocurre frente a la devastación de bosques y aguas que de ordinario se 
mira por la sierra michoacana. El ciudadano de a pie juzgaría como ridículo y extremista el 
argumento de que atrás de la mayoría de los aguacates que compra está una huella 
pavorosa de incendios forestales, tala ilegal, cambio de uso de suelo, acaparamiento ilegal 
de aguas y uso de pesticidas dañinos para la salud humana y de los ecosistemas. La 
percepción escéptica se modificará el día en que los desequilibrios ocasionados se abatan 
sobre los intereses vitales de cada michoacano, escases de agua, calor, sequía, tormentas 
atípicas, deslaves, enfermedades, algo así como, simbólicamente, el efecto Otis. Por ahora 
es difícil quebrar esa percepción normalizadora. Atrás de los actos ilegales que destruyen 
bosques y aguas ―los ecosistemas en que vivimos todos― existen negocios que dejan 
cuantiosas ganancias a quienes los promueven. Tienen los recursos suficientes para 
difundir la publicidad que fortalece la visión de que todo está bien; algunos de estos 
negocios tienen incluso la condescendencia gubernamental y por supuesto de los mercados 
internacionales. En esta atmósfera de normalización de conductas personales y 
comerciales ecocidas, la acción de los defensores de bosques y aguas es considerada 
peligrosa para esos intereses. Es la atmósfera perfecta para la persecución, acoso y 
aniquilación de activistas comunitarios que levantan la voz con plena legitimidad para hacer 
valer la constitución, el estado de derecho, y de manera singular, reclamar la intervención 
obligada del Estado para hacer valer esa legalidad. El 20 de octubre se realizó en la 
comunidad de San Pedro, del municipio de Madero, la Mesa de Seguridad Ambiental para 
atender la gran cantidad de casos de cambios de uso de suelo, tala ilegal y apropiamiento 
indebido de agua en más de 730 hoyas concentradoras en este municipio. Ahora sabemos 
que el evento prendió las alarmas entre quienes se empeñan en hacer negocio con base 
en la destrucción ambiental y procedieron a aplicar una campaña de acoso delincuencial 
contra los defensores de bosques y aguas. Las amenazas a nombre de grupos criminales 
van y vienen en contra de los activistas y sus familias. La relación entre aguacateros al 
margen de la ley y talamontes ilegales con la delincuencia no es una simple hipótesis. Estos 
hechos probarían la relación entre unos y otros. Al gobierno le debe quedar claro que 
cualquier daño que sufran los ambientalistas de la región será su responsabilidad si no 
actúan, pues él es el garante del Estado de Derecho, y quien debe hacer efectiva la 
seguridad de la población y no dejarla en manos de la delincuencia. Su deber es actuar de 
manera inmediata con patrullajes permanentes e investigando para evitar que ocurra una 
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desgracia. Es obvia la pista para saber quiénes mueven la cuna en esta campaña de 
amenazas y hostigamiento: son los agentes productivos relacionados con el cambio de uso 
de suelo, robo de agua a los pueblos y la tala ilegal. En la Mesa de Seguridad Ambiental 
quedó muy clara la impunidad de estos “empresarios” que tienen alrededor de 22 denuncias 
y aseguramientos de predios talados y con cambio de uso de suelo. Algunos casos con 
denuncias de más de 5 años y con aseguramientos que son violados a diario, como si de 
facto tuvieran permiso para hacerlo. Los intereses de estos empresarios han sido 
cuestionados por los pueblos de Madero y ahora responden con lo que mejor les sale: 
balandronadas de actos delincuenciales. No será Madero, tierra que además de talada y 
quemada, sea manchada de sangre o escenario de secuestros de ambientalistas. Queda 
en manos del gobierno la responsabilidad que ellos juraron al ser electos: hacer valer la 
constitución y las leyes que de ella emanen. ¡Es su deber! 
 
RELATOS DE NOCHE SIN LUNA: ESTEBAN 
HÉCTOR MEDINA 
https://www.changoonga.com/2023/11/03/relatos-de-noche-sin-luna-esteban/ 
Como todos los domingos Esteban se levantó al sonido del primer gallo, se ducho y mudo 
la ropa, después de desayunar su acostumbrado café con pan se dispuso a dar su matinal 
paseo en bicicleta por la ciclovía de aquel parque citadino. 
Pedaleo unas cuantas vueltas y agotado decidió sacar de una de sus bolsas una licorera 
plateada, que particularmente aquella mañana opto por sacarla de la vitrina de la sala, solo 
por si acaso. El primer trago resulto tan gratificante que se tumbó bajo uno de aquellos 
robles que adornaban el terreno con sus verdes hojas. Ahí estuvo triste y solo, sintiendo 
como la temperatura corporal aumentaba. Tenía ya dos días con indicios de gripe, pero 
aquel whisky fue el reactivo y las molestias aparecieron en los minutos posteriores al último 
sorbo. 
Sintiéndose mal se encaminó rumbo a su casa donde esperaría a Carmen para comer, a 
pesar de no sentirse muy bien de salud quería pasar tiempo junto a ella ya que 
anímicamente se sentía desolado. Comieron casi sin hablar, pero la compañía silenciosa le 
resulto tremendamente grata. Terminando aquel suculento filete se disculpó y se retiró a 
dormir, Carmen subió a su auto y se marchó entendiendo la situación. 
Esteban durmió alrededor de tres horas dentro de las cuales la fiebre se hizo presente. El 
teléfono sonó, interrumpiendo su reparador descanso. 
– ¿Esteban? – 
– Si, ¿qué pasa? – 
– Necesito que vayas a encerrar el vehículo de la oficina – 
– Pero habíamos quedado que pasarías por mí para hacerlo, ¿Entonces donde quedo ese 
maldito acuerdo? – 
– Eso no importa, no pasa nada, ve, en ciérralo y no se diga más, al final del mes 
encontrarás una gratificación por tu servicio – 
Se abrigo llevándose consigo su malestar para que lo acompañara a su nueva actividad. 
Llego hasta aquella pensión donde guardaban los automóviles, el edificio estaba tan 
solitario como una iglesia un martes a medio día. Aparco el carro, cerro con llave y comenzó 
el viaje de vuelta a su habitación a la cual deseaba llegar con ansias. 
-¡Pfff!, no veo la hora de tirarme en la cama y llegar a descansar- 
Había terminado de pensarlo cuando unas gruesas gotas de lluvia lo golpearon en la 
cabeza, no hubo techo ni transporte que lo protegiera de la furia de Tláloc. 
-¡Sopa!, soy una sopa agria- pensó al entrar en su casa, fue hacía el apagador no había 
electricidad. Por suerte tenía una vela y un radio con baterías, después de aquella 
empapada sentía que ya nada podía molestarlo. 
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Se metió a la ducha alumbrado por la tenue luz de la cera mientras en la radiodifusora 
cantaban boleros como queriendo seducir su imaginación. Al terminar se colocó su ropa 
nocturna, apagó el radio y leyó un poco acompañado de ese fuego bicolor, sintiéndose tan 
agradecido que le compartió su el vapor de aquel té que le sirvió de cena. Quiso lavar la 
taza, pero tampoco había agua; que ironía afuera seguía lloviendo. 
Prefirió meterse en la cama y esperar al sol. Los perros comenzaron a aullar como en 
aquellas noches tétricas de infancia que tanto temor le causaban 
– Espero mañana sea un mejor día- 
 Y volvió a cerrar los ojos, esperando no despertar hasta que todo mejorara. 
 
LEY DE EMERGENCIA ¡YA! 
ALEJANDRO MORENO 
https://mimorelia.com/columna/ley-de-emergencia-ya 
La sociedad guerrerense atraviesa por uno de los momentos más difíciles de su historia. El 
golpe inmisericorde del huracán más poderoso que haya conocido la costa del Pacífico 
mexicano, como lo es Otis, llegó a su territorio, devastando todo lo que encontró a su paso 
y dejando a un millón de personas en el desamparo.  
Mientras la sociedad mexicana se vuelca en ayuda y auxilio de Guerrero, los gobiernos 
federal, estatal y municipal solo observan, desvían la atención y niegan responsabilidades, 
escatimando los recursos que se requieren para la recuperación social.  
Por ello, la senadora Xóchitl Gálvez Ruiz, en su calidad de coordinadora nacional del Frente 
Amplio por México, ha planteado la creación de la Ley de Emergencia, Reestructuración y 
Reactivación Económica como el medio inmediato que se requiere para auxiliar a las y los 
guerrerenses que se quedaron sin casa, sin empleo y sin servicios. 
Con ese objetivo, la hidalguense pide que de la docena de “guardaditos” que el gobierno 
federal mantiene, se destinen de inmediato 50 mil millones de pesos para atender la estela 
de devastación que dejó Otis, implementando el seguro de desempleo que proporcione 
ingresos fijos a las miles de familias afectadas por el desastre, al tiempo de impulsar la 
figura del empleo temporal para colaborar en la reconstrucción del Estado. 
A través de nuestra coordinadora, en el Frente Amplio por México pedimos que las micro, 
pequeñas y medianas empresas guerrerenses puedan deducir hasta 100 por ciento de las 
contribuciones derivadas de salarios, para lo cual también se establece que la Federación 
celebre convenios solidarios con las empresas, a fin de evitar la pérdida de empleos.  
Se trata de crear un marco legal vigoroso que sea la plataforma de respuesta rápida, 
contundente y suficiente ante situaciones de crisis como la que enfrentan actualmente 47 
de los 81 municipios de Guerrero, derivada de las fuertes lluvias, vientos intensos y crecida 
de ríos y arroyos que provocaron inundaciones, deslizamientos de tierra y el colapso de 
infraestructura esencial, dejando a comunidades enteras incomunicadas. 
En estos momentos de emergencia no se pueden escatimar recursos públicos para aliviar 
el hambre, desprotección, insalubridad, vivienda y seguridad económica de miles de 
familias. 
No es admisible que exista un gobierno rico que crea aerolíneas, compra refinerías, 
construye trenes carísimos y derrocha recursos en ocurrencias y no destine lo necesario 
para atender necesidades sociales. 
De ahí la pertinencia y urgencia de la Ley de Emergencia que ha planteado Xóchitl Gálvez 
en nombre del Frente Amplio por México, en una clara muestra de la visión de Estado que 
debe privilegiarse ante el sufrimiento humano.  
No se trata de una propuesta partidista, sino de acciones que requiere urgentemente 
Guerrero y otros Estados que pueden ser víctimas de un desastre natural. Las y los 
legisladores federales debemos actuar en consecuencia y aprobar esta ley, justamente en 
el marco de la discusión del proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024. 
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LOS SUSPIRANTES… AMPLIA VENTAJA DE MORÓN SOBRE TORRES PIÑA EN 
MORELIA 
NICOLÁS CASIMIRO 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-amplia-ventaja-de-moron-sobre-
torres-pina-en-morelia/ 
En Morelia, Raúl Morón Orozco tiene una amplia ventaja en las preferencias de los 
simpatizantes del Morena sobre Carlos Torres Piña. Según una encuesta levantada por 
Indes los días 21 y 22 de octubre en la capital michoacana, el ex presidente municipal 
moreliano supera por 13 puntos al ex secretario de Gobierno de Michoacán. Entre aquellos 
que votaría por Morena y sus aliados, Raúl Morón tendría una intención del voto del 34%, 
contra un 21% de Carlos Torres. Otros aspirantes que figuraron son los siguientes: 
La ex senadora suplente y dos veces diputada local, Selene Vázquez Alatorre: 6%. 
La actual directora general del Conavim, Fabiola Alanís Sámano: 3%. 
La ex secretaria del Bienestar de Michoacán, Giulianna Bugarini Torres: 2%. 
La alcaldesa de Lázaro Cárdenas, María Itzé Camacho Zapiain: 1%. 
Además, por ninguno de los antes mencionados se pronunció el 20% de los entrevistados, 
mientras que el 14% no contestó a esa pregunta. 
Aunque todas las encuestas hay que tomarlas con la debida reserva, ahí quedan estos 
datos para el análisis. 
 
GUERRERO, TIERRA DE FE 
BRYAN LEBARÓN 
https://postdata.news/guerrero-tierra-de-fe/ 
Guerrero es un México en pequeño. En esta entidad de 64 mil kilómetros cuadrados, se 
concentran todos los fenómenos que le suceden a nuestro país. Hablamos de riqueza 
naturales, de escenarios, de población, y es que sus 3.5 millones de habitantes, están 
conformados por gente de diversas regiones y orígenes, desde la comunidad indígena, 
hasta nuestros los afromexicanos, y podríamos seguir.   
La riqueza cultural de Guerrero es enorme, y si hablamos de su papel protagónico en la 
historia de nuestro país, no paramos. Tenemos Ixcateopan, lugar donde se encuentra 
sepultado Cuauhtémoc; o el lugar donde se dio el Abrazo de Acatempan donde Iturbide y 
Guerrero se reconcilian; o la presentación de los Sentimientos de la Nación en 
Chilpancingo. 
Pero también tiene los grandes males que padece el país. Podemos hablar de la 
desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa que desnudó las deficiencias y vicios del 
estado mexicano. Donde un puñado de hombres decidieron generar una verdad histórica 
para ocultar la vergüenza de una ausencia total del Estado. Aún no cerraba la herida de 
Aguas Blancas, cuando otra vez, demuestra el gobierno que no les importa cuidar a su 
gente. 
Entre lo más grave que se ha descubierto en últimas fechas, ha sido la plática de sobremesa 
entre una alcaldesa y reconocidos criminales de la región, porque se puso en evidencia que 
existen complicidades que son mortales, que estas alianzas sólo sirven a unos cuantos y a 
intereses oscuros, que provocan la matanza de gente, como fue el caso de los policías 
asesinados en Coyuca de Benítez. 
Tanto refleja Guerrero de la realidad mexicana, que es inevitable que la tragedia que viven 
en estos momentos no nos impacte a todos, quizá más porque se trata de Acapulco, una 
región que remite buenos recuerdos para la mayoría de los mexicanos. Por eso es buen 
tiempo para extender toda la solidaridad que podamos, porque si le ayudamos a ese estado, 
tengamos la certeza que nos apoyamos a todos. 
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Sin duda, el huracán Otis y su paso devastador por Guerrero, es el más grande reto que ha 
tenido el gobierno en los últimos años, y ya comenzaron a demostrar que van a utilizar el 
discurso de los ”otros datos”, los 46 muertos y 56 desaparecidos anunciados, no hay 
manera de que se los creamos. Recientemente hemos tenido información por parte de 
habitantes y nos describen una situación desoladora. 
Estamos hablando de que una población entera quedó herida, perdieron su patrimonio, 
perdieron familiares y amigos, perdieron sus fuentes de empleo y de manutención; no es 
para menos, se está catalogando que Otis ha sido el huracán más fuerte en la historia del 
Pacífico Oriental, y así se sintió en su llegada a tierra mexicana. 
Hoy ante tal desgracia, nos va a tocar a todos los mexicanos extender la mano franca. En 
la comunidad LeBarón nos pusimos a chambear para convocar y poner nuestro granito de 
arena con víveres y herramientas para llevar, porque aunque Chihuahua está lejos, también 
los sentimos; más porque viene el 4 de noviembre, fecha en la que conmemoramos el 
aniversario de la muerte de mi prima Rhonita, sus hijos, y otros miembros de la comunidad, 
otro hecho que nos marcó como país, y tengo que decirlo, fue tanto cariño que recibimos 
en todo México que estamos en deuda. 
Guerrero es México, y todos juntos, con fe y trabajo, vamos a ayudar para que se ponga de 
pie lo antes posible. Nuestras oraciones con cada uno de ustedes. 
 
PT-PVEM, EL CONTRA PESO DE LA ALIANZA RUMBO AL SENADO EN EL 2024 
ENTRERUMORES 
https://indiciomich.com/pt-pvem-el-contra-peso-de-la-alianza-rumbo-al-senado-en-el-2024/ 
Uno de los vecinos más incómodos para muchos en la llamada 4T en la entidad, tiene sus 
oficinas a no más de 5 minutos de la ahora Casa Michoacán, las del Partido Verde de 
México (PVEM). 
Su dirigente, Ernesto Núñez Aguilar, paso a paso avanzo y demostró su habilidad para 
operar en el congreso del estado a favor del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, quien no 
quiere ceder el espacio para el senado de la república, sin embargo, el legislador del verde 
también ya le ayudó a nivel nacional con Claudia Sheinbaum, situación que le podría dar la 
oportunidad de que el PVEM obtenga la posición uno en la fórmula al Senado de la 
República rumbo al 2024. 
Quienes también buscan integrar está fórmula es Carlos Torres Piña ex secretario de 
gobierno, el ex alcalde de Morelia Raúl Morón Orozco, ambos se saborean el Senado, pero 
se les olvida que en muchas de las ocasiones, por no decir que en la mayoría, estas 
posiciones las toman las cúpulas nacionales, donde están en alianza Morena, PVEM y el 
Partido del Trabajo, mesas nacionales en las que Núñez Aguilar ya ha participado. 
El líder del PVEM en Michoacán podría ser la piedra en el zapato de varios políticos de 
Morena que buscan también el senado de la República, ante su buena relación con Claudia 
Sheinbaum Pardo quien ahora es la coordinada de la Defensa de la Cuarta Transformación, 
así como con los líderes nacionales del Partido Verde, a nivel local mantiene mancuerna 
con el dirigente estatal del partido guinda, y ya rematando, ser el alfil de Alfredo Ramírez 
en el congreso michoacano, todo ello le dará a Núñez una ventaja al momento de la decisión 
final. 
Por otra parte, en el Partido del Trabajo (PT), donde su líder es Reginaldo Sandoval Flores, 
quien está enfocado en hacer crecer el número de municipios en el estado, así como contar 
con más curules en la cámara de diputados locales. 
El líder petista también buscará reelegirse como diputado federal, pues se encamina en un 
futuro no muy lejano a ser el dirigente NACIONAL del PT, situación que hace que dicho 
partido sólo busque fortalecerse, y hacerse respetar rumbo al 2024, y con ello descartar el 
senado entre sus intereses políticos. 
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EPITAFIO ANTICIPADO 
GUSTAVO OGARRIO 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/gustavo-ogarrio-opinion/epitafio-
anticipado/ 
Dicen que en noviembre caben todos los muertos. Los que murieron despacito, con lentitud 
inagotable como una gran vela en la oscuridad, sin pausa y sin causa; los que fueron felices 
sin darse cuenta, con la dulzura cauterizada en sus ojos abiertos de ceniza descompuesta; 
los que fueron arrancados de la vida por el torbellino del accidente, del balazo en la nuca, 
del instante milenario que los hizo morir de una vez y para siempre en nombre del 
apocalipsis de la especie; los que se fueron sin pagar la cuenta, aquellos cuya muerte fue 
la repetición inasible de la injusticia consumada; los que tuvieron raíz de eucalipto y de 
bandera. Pero también están los que tuvieron una muerte de manicomio, los que se 
extienden en el firmamento de tinieblas sin que nadie pueda dar cuenta de su olvido. 
Yo quiero hablar de los que no tuvieron tumba, me refiero a los que se fueron envueltos en 
las alas del ángel negro que transita por esas calles en las que no hay ni un sólo juramento 
de eternidad, ninguna intriga contra el capitalismo, ni bruma de amores contrariados ni 
excesos de fidelidad hacia el humanismo. Quiero decir en su nombre que noviembre no es 
el mes de los muertos, es tan sólo el parpadeo de su rigidez, el rictus de una soledad que 
espera romper el ataúd de los vivos para recriminarles, cara a cara, el por qué los dejaron 
morir tan deshabitados, en la sala de operaciones del hospital, en la atmosfera del 
cloroformo, en las avenidas y camellones desiertos, en los grandes basureros de 
desperdicios separados, en las madrugadas de placeres innombrables que contemplaron 
sin estremecerse la muerte ajena. Quiero decir en su defensa que esta modernidad de 
autopistas, centros comerciales, televisores de alta definición y de honores a la bandera, 
será el sepulcro verdadero, el pantano de cuerpos y motores en el que se baten a muerte 
los aullidos de la vida. 
Yo, que como todos ellos también soy lápida y epitafio anticipados, polvo de olores 
subterráneos que guardan el porvenir bajo la almohada, preparo mis belfos para el olvido y 
mi futura ausencia tiembla con el olor del cempasúchil y con la contemplación de las 
mariposas negras. 
 
LA CASA DEL JABONERO | ALLENDE, 12 AÑOS DE HERIDA  
JORGE A. AMARAL 
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/jorge-a-amaral/la-casa-del-jabonero-
allende-12-anos-de-herida/ 
A 12 años de la tragedia en el municipio de Allende, Coahuila, la justicia real no llega para 
las víctimas, mientras el gobierno federal pichicatea la compensación a las familias 
sobrevivientes de la peor masacre producto de la narcoviolencia en México. La historia 
empieza en 2008, cuando Héctor Moreno Villanueva, Mario Alfonso Cuéllar y José Luis 
Garza Gaytán, empezaron a operar para Los Zetas en la zona fronteriza, donde el Rancho 
Los Garza era su centro de operaciones. A través de las carreteras, estos tres sujetos 
realizaban el trasiego internacional de droga hacia Estados Unidos, pero también 
recopilaban toda la información que pudieran sobre los líderes del cártel. Todo iba bien 
hasta 2011, cuando Héctor Moreno filtró información a la DEA sobre los manejos de la 
plaza, lo que desató la furia de los sanguinarios Miguel Ángel y Omar Alejandro Treviño 
Morales, el Z-40 y Z-42, respectivamente. Para salvar sus vidas, Moreno Villanueva, Mario 
Alfonso Cuéllar y Garza Gaytán huyeron a Estados Unidos con una cantidad de entre 5 y 
10 millones de dólares propiedad del cártel, así como con los números contables de la 
organización delictiva. En un testimonio en una corte de Estados Unidos, Héctor Moreno 
reveló que cuando ellos se fueron de Coahuila, empezó el fuego abierto, y que las 
autoridades tenían la orden de no presentar ninguna denuncia ni alertar a los pobladores 

https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/gustavo-ogarrio-opinion/epitafio-anticipado/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/gustavo-ogarrio-opinion/epitafio-anticipado/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/jorge-a-amaral/la-casa-del-jabonero-allende-12-anos-de-herida/
https://www.lavozdemichoacan.com.mx/opinion/jorge-a-amaral/la-casa-del-jabonero-allende-12-anos-de-herida/


que se fueran. El cártel ordenó a Garza Gaytán y Moreno Villanueva devolver el dinero o 
matarían a sus familias y amigos, pero no lo hicieron y más bien se acogieron al Programa 
de Testigos Protegidos. La reacción de su antiguo jefe no se hizo esperar y fue así como el 
18 de marzo de 2011 un convoy llegó al poblado de Allende, en la región de Los Cinco 
Manantiales, de donde esos individuos son originarios. Los hombres armados entraron a 
las casas de todos aquellos que llevaran los apellidos Garza, Gaytán, Moreno y Villanueva, 
aunque no tuvieran parentesco con ellos. Sacaron a los moradores, trabajadores y amigos 
entre hombres, mujeres y niños, y se los llevaron al Rancho Los Garza. Ahí fueron 
asesinados, unos enterrados y otros más incinerados. Las casas, por otro lado, fueron 
destruidas con maquinaria pesada. Después de eso Allende quedó convertido en un pueblo 
fantasma pues mucha gente salió huyendo a Estados Unidos o a otros puntos del país. Eso 
fue entre marzo y abril de 2011 y apenas en enero de 2014 iniciaron las investigaciones 
para detener a los implicados en el asesinato de alrededor de 300 personas. Apenas el 13 
de noviembre de 2017 se notificó la sentencia de Germán Zaragoza Sánchez, alias El 
Canelo, y Fernando Hernández Reyes, alias El Panone, por el delito de secuestro calificado, 
quienes ya habían sido sentenciados el 1 de noviembre de 2016 a una pena de 80 años de 
cárcel contra de Germán Zaragoza Sánchez y de 75 años a Fernando Hernández Reyes, 
a los dos por el delito de secuestro calificado. Cabe señalar que ellos ya tenían órdenes de 
aprehensión desde 2014 y 2015. Hasta ahora, la Fiscalía General de Coahuila ha informado 
que sobre el caso por lo menos 8 personas han sido sentenciadas a condenas diversas, la 
menor de ellas, a 50 años por los delitos de secuestro y delincuencia organizada. Este año, 
María Guadalupe “N”, alias La Lupe, recibió 174 años de prisión por transportar en patrullas 
de la Policía local a personas para que fueran asesinadas y desaparecidas en el Rancho 
Los Garza. Esta expolicía tuvo esta condena debido a que, si bien ella sólo participó en los 
levantones, esas víctimas acabaron asesinadas y desaparecidas. Pero con eso no se salda 
la deuda, porque el gobierno no detuvo a todos los involucrados, como tampoco se han 
identificado los restos encontrados en el Rancho Los Garza. Según la CNDH, de enero a 
abril de 2014, la Fiscalía Especializada recolectó 24 tambos de 200 litros, donde había 794 
fragmentos de huesos, pero por el grado de carbonización y calcinación no fueron 
susceptibles de análisis de reconocimiento de ADN. El gobierno tampoco ha hecho un 
censo preciso de desplazados por la violencia en la zona, con todo y que fue una petición 
expresa de la CNDH en su recomendación 10VG/2018, en la que pidió que el gobierno 
estatal y las comisiones de víctimas colaboraran para identificar a las familias desplazadas. 
Sin embargo, la impunidad no termina ahí, ya que este Día de Muertos, como un recuerdo 
involuntario de las víctimas, la periodista y especialista en archivos clasificados Laura 
Sánchez Ley dio a conocer que la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas del gobierno 
federal se niega a reparar el daño a las víctimas, pese a la promesa ofrecida por el gobierno 
federal durante esta administración, cuando, en junio de 2019, la entonces secretaría de 
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y Alejandro Encinas, ex subsecretario de Derechos 
Humanos de la dependencia federal, ofrecieron disculpas a los sobrevivientes de la 
masacre de Allende, pero también les prometieron una compensación económica que 
nomás no sale debido a que la CEAV está peleando en tribunales para no hacerlo, de 
acuerdo con un documento publicado por la periodista. Y es que, desde el 7 de septiembre 
de este año, ante un tribunal, la CEAV alega que los hechos de Allende ocurrieron por culpa 
de autoridades del fuero común, no federales, lo que exime a la instancia federal de 
compensar a las víctimas. Lo que sí es que, a 12 años de la masacre, por la falta de censos 
precisos se desconoce el número de personas desaparecidas, pues los más optimistas 
hablan de 27, pero la versión más sostenida se refiere a 300 víctimas. En 2016, el gobierno 
estatal dijo que eran 27 víctimas de desaparición, mientras que el colectivo Alas de 
Esperanza afirma tener constancia de 45. Sin embargo, en 2018, la CNDH documentó que 
se trataba de 38. La cifra de muertos y desaparecidos es incierta, ya que la violencia, como 



sucedió en todo México, fue más allá de los límites de ese pequeño municipio de la frontera 
con Texas. Lo que sí es seguro es que Allende es una de las muchas heridas de este país 
agujereado por la violencia. 
El sorprendente Torres Piña 
Pues ya esta semana el experredista Carlos Torres Piña acabó con la incertidumbre que 
nos mantenía en vilo: sí se apuntará para el Senado de la República (¿no es fantástico?). 
Y es que inicialmente el exsecretario de Gobierno estatal sólo había mostrado su interés en 
fortalecer la labor que la coordinadora de los comités de todo eso que dicen en Morena 
para no llamarle “candidata”, Claudia Sheinbaum, ha estado realizando ahora que tiene el 
bastón de mando del movimiento lopezobradorista. Es lógico, si quiere que la figura a la 
que se le llama de cualquier cosa con tal de no decirle “candidata” gane, pues hay que 
apoyarla en las estructuras locales, recorriendo municipios. Pero seguramente alguien le 
dijo “Carlos, tienes que registrarte a una candidatura porque, si no lo haces, la gente que 
consigas no va a votar por la doctora Sheinbaum”, y él no quería, dijo “yo sólo quiero que 
Claudia triunfe, no me interesan los cargos, sólo quiero aportar a la transformación de 
México y de Michoacán”, pero no le quedó de otra y tuvo que registrarse. Él quería para 
jefe de manzana, pero como no se elegirán esas autoridades, no le quedó de otra que 
apuntarse a una humilde senaduría. ¿Cuántos más, López?, ¿a cuántos morenistas más 
obligarás a registrarse a candidaturas para dejarlos fortalecer tu movimiento? 
‘Sólo estamos por los niños’ 
El Frente Amplio, al menos en Michoacán, parece más bien un matrimonio al borde del 
colapso. Panistas apoyando a Morena en el Congreso, Memo Valencia reclamando como 
marido celoso, Octavio Ocampo, desde la pila de escombros a la que le llama “partido”, 
criticando el proceder de los azules.Entonces viene Xóchitl Gálvez y empiezan con que “yo 
voy, pero si van ellos no me presento”, “que venga, pero a un evento de nosotros, porque 
ya con ellos, ni a la esquina”, “espera noticias de mi abogado”, “¿así me pagas?”, “sin mí 
no eres nada”, etcétera, etcétera.Al final esa alianza corre el riesgo de caerse o de plano 
fracasar, porque tanto el PRI como el PAN tienen voto duro, que es el que se puede dividir, 
y si no están de acuerdo, se irán a donde los lleve algún liderazgo fuerte. Por otro lado, al 
PRD le conviene permanecer quieto, sin pelearse, porque no está en posición de rechazar 
a nadie si es que quieren mantenerse en el presupuesto del IEM. Deben ser muy 
cuidadosos en los tres partidos, porque esos berrinches y desacuerdos pueden costarles 
una elección que ya de por sí se antoja difícil para ellos. Es cuánto. 
 
 
 
 
 


